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Вернуть доверие людей // по существу

О проблемах –  
без посредников

1 апреля 2018 года президент Российской Феде-
рации Владимир Путин назначил меня временно 
исполняющим обязанности губернатора Кемеров-
ской области. Это очень большая ответственность, 
и прежде всего ответственность перед вами – жи-
телями региона. Я убежден, что работа областной 
администрации и персонально моя работа на посту 
главы региона должна вестись в полностью откры-
том режиме. Крайне важно, чтобы каждый житель 
Кузбасса мог высказывать свои предложения, сооб-
щать о проблемах и просто делиться своей позици-
ей по всем вопросам.

Очевидно, что Кемеровской области необходи-
ма полноценная стратегия развития на ближайшие 
годы – четкая программа действий с понятными 
результатами и сроками. Уверен, что ее мы можем 
сформировать только в диалоге – по итогам встреч 
с экспертным сообществом, предпринимателями, 
врачами и учителями, молодежью и ветеранами, 
всеми неравнодушными кузбассовцами. Я намерен 
лично объехать все города и районы области в бли-
жайшие месяцы, поговорить с людьми, выслушать 
бизнес, детально ознакомиться с проблемами и по-
тенциалом Кузбасса.

Стратегия – это не просто красивое слово или 
формальный документ с общими фразами. Это кар-
та решения первоочередных проблем Кемеровской 
области. На многие из них справедливо указал пре-
зидент России Владимир Путин во время нашей не-
давней встречи в Москве.

Первая и основная задача, которую нам предсто-
ит решить, – повышение качества жизни людей. Это 
увеличение реальных доходов кузбассовцев, расши-
рение возможностей для получения качественной 
медицинской помощи и образования, комфортная 
среда для жизни.

Нам потребуется в ближайшие два года серьез-
но модернизировать экономику Кузбасса. Регион 
силен в угольной промышленности, но есть и дру-
гие отрасли, которые также требуют внимания – 
это химическая и фармацевтическая промышлен-
ность, металлургия, сельское хозяйство. Перед 
нами стоит задача эффективной диверсификации 
экономики, привлечения новых инвестиций и ре-
ализации приоритетных проектов. Это позволит 
обеспечить приток в регион новых ресурсов, ко-
торые будут направлены на улучшение качества 
жизни населения.

Угольная промышленность нуждается в техноло-
гическом обновлении. Это исторически сложивший-
ся фундамент экономики Кузбасса, но мы не должны 
забывать о людях, об их здоровье и праве на благо-
приятную окружающую среду. Мы обязательно об-
судим с промышленниками вопросы использования 
современных технологий по добыче и обогащению 
угля, которые позволят снизить отрицательное воз-
действие на окружающую среду. Важно, чтобы рабо-
та угольной промышлености не вызывала социаль-
ного напряжения, чтобы был четкий план развития 
отрасли, понятный и принятый всеми сторонами – 
угольщиками, властью, местными жителями.

Уже сейчас можно сказать, что самый болезнен-
ный вопрос – это состояние региональной системы 
здравоохранения. Речь идет не только о кадровом 
и материально-техническом обеспечении медицин-
ских учреждений, но и о профилактических меро-
приятиях для населения. Сегодня, к сожалению, в 
Кузбассе достаточно много проблем с инфекцион-
ными заболеваниями и туберкулезом. Нам предсто-
ит обновить систему медицинского обслуживания 
населения и сделать так, чтобы посещение поли-
клиник и больниц было комфортным, а медицин-
ская помощь – эффективной и своевременной.

Есть проблемы с аварийным жилым фондом, ко-
торый требует незамедлительного расселения. Оче-
видно, что реализуемую в регионе программу не-
обходимо корректировать. Будем встречаться со 
строительными компаниями, искать новые механиз-
мы ускорения темпов жилищного строительства.

Важный вопрос – модернизация транспорт-
ной инфраструктуры, ремонт автомобильных до-
рог. Кемеровская область уже участвует в проекте 
«Безопасные и качественные дороги» (БКД), реа-
лизуемом при поддержке президента. Федеральное 
финансирование позволяет обновлять дорожное 
полотно в крупных городах Кузбасса. Однако доро-
ги в небольших населенных пунктах остаются в не-
удовлетворительном состоянии, для решения этой 
проблемы необходимо изыскивать внутренние ре-
сурсы. Кроме того, в 2018 году регион должен под-
твердить, что программа БКД реализуется эффек-
тивно. Это необходимое условие для продолжения 
участия в проекте и получения федеральных субси-
дий в последующие годы.

Особое внимание планирую уделить вопросам, 
поступающим от бизнес-сообщества. Уже первые 
встречи показали, что есть обширный перечень 
вопросов, которые волнуют предпринимателей, 
в частности, тарифы на отопление. В то же время 
жители Кузбасса вправе требовать от предприни-
мателей соблюдения самых жестких правил безо-
пасности при ведении бизнеса, особенно в сферах 
торговли и организации отдыха.

Вопрос безопасности уже стал краеугольным в 
текущей ситуации. Мое назначение произошло в 
непростой для Кузбасса период. Трагедия в торго-
вом центре «Зимняя вишня» показала, что халат-
ность и пренебрежительное отношение к правилам 
пожарной безопасности могут привести к ката-
строфическим последствиям, гибели десятков лю-
дей.

Это не могло не отразиться на настроении куз-
бассовцев. Мы видим, что торговые центры опу-
стели, люди перестали ходить в кинотеатры и кафе, 
стараются больше времени проводить дома. Власть, 
бизнес, надзорные и контролирующие органы, 
средства массовой информации – все мы должны 
провести большую работу, чтобы вернуть доверие 
обычных жителей. Следствие сейчас детально раз-
бирается в причинах случившейся трагедии, про-
куратура и МЧС при содействии местных властей 
проводят проверки всех мест массового скопления 
людей.

Я уверен, что виновные в случившемся в «Зимней 
вишне» будут наказаны. Все – независимо от стату-
са и положения. А вместе мы сделаем всё от нас за-
висящее, чтобы подобная трагедия больше никогда 
не повторилась.

Кузбасс – край сильных и неравнодушных лю-
дей. Я успел в этом убедиться, прочувствовать это 
на себе. И моя задача как главы региона – сделать 
так, чтобы в Кемеровской области было комфортно 
жить и работать.

Сергей Цивилев,
врио губернатора Кемеровской области.

Врио губернатора Кемеровской области  
о первоочередных задачах развития региона

Окончание.  
Начало на 1-й стр.

Выступая перед глава-
ми моногородов, Сергей 
Цивилев отметил: «Сей-
час цены на уголь позволя-
ют нам достаточно быстро 
двигаться. Мы должны 
вместе с вами использо-
вать этот момент, чтобы 
разработать Стратегию со-
циально-экономическо-
го развития Кузбасса до 
2035 года, обратить вни-
мание на развитие других 
аспектов экономики. Дата 
установлена, это 9 июля. 
Основной рывок нужно со-
вершить в 2018-2019 го-
дах».

Руководителем штаба 
по разработке Стратегии 
стал Владимир Чернов. К 
9 июля стратегия должна 
быть не просто утвержде-
на, но и согласована с жи-
телями Кузбасса. Вчера же, 
на заседании клуба, гла-
вы делились опытом ре-
шения проблем. Так, гла-
ва Прокопьевска Андрей 
Мамаев рассказал о сво-
ей стратегии развития си-
стемы образования. Глава 
Белова Алексей Курносов 
привел пример того, как с 
привлечением средств соб-
ственников жилья и вне-
бюджетных средств благо-
устраиваются дворы.

Глава региона отметил, 
что уже выслушал много 
интересных предложений, 
которые помогут Кузбас-
су реализовать Стратегию 
развития. «Мы будем раз-
вивать автомобильную и 
железнодорожную инфра-
структуру, особенно авиа-
ционное сообщение. Ведь 
для бизнеса важно быстро 
прилететь, добраться до 
своего предприятия, – от-
метил Цивилев. – Авиация 
также важна для развития 
туризма. Сделать авиапере-
леты и по России, и за рубеж 
доступными для кузбассов-
цев – наш приоритет».

К слову, вчера главы мо-
ногородов приняли Сергея 
Евгеньевича в почетные 
члены своего клуба, вру-
чив ему символический 
красный шарф.

Проверка  
на практике

«Одна из основных за-
дач – создание привлека-
тельного инвестиционного 
климата в Кузбассе. Очень 
много предпринимате-
лей покинули регион. Нам 
надо их вернуть, привлечь 
из других областей и за-
рубежья. Основа для это-
го – наше с вами развитие 
и создание комфортных 

условий для предприни-
мательства», – подчеркнул 
глава Кузбасса. Это заявле-
ние глава региона сделал 
вчера на заседании Клуба 
и тут же, попрощавшись с 
главами и оставив их де-
литься ценным опытом, 
направился знакомить-
ся с территорией. Зашел в 
местные магазины, Центр 
здоровья, побывал в рыб-
ном хозяйстве.

Экспромт руководителя 
региона явно удивил белов- 
чан, которые совершенно 
не ожидали увидеть его во-
очию.

Так, в магазине «Снежок» 
Сергей Цивилев поинтере-
совался, что есть на прилав-
ке из местных продуктов. 
Завмаг сначала заволнова-
лась, назвав лишь анжер-
ское молоко. Но, собрав-
шись, вспомнила о местном 
хлебе, яйской кондитерской 
продукции, тяжинской сгу-
щенке... И здесь, и в сосед-
нем магазине, где торгуют 
бытовой химией, врио гу-
бернатора говорил с людь-
ми о тех проблемах, что 
мешают развиваться пред-
принимательству. К слову, 
в магазине бытовой химии 
оказалась лишь одна торго-
вая точка, остальная пло-
щадь пустовала...

Пообщался Сергей Ев-
геньевич и с врачами в 
Центре здоровья «Инской», 
где так же, как и в магази-
нах, спрашивал людей, с 
какими проблемами они 
сталкиваются и что можно 
и нужно сделать, чтобы их 
решить.

Врачи, поначалу опе-
шив от внезапного появле-
ния руководителя региона, 
понемногу отошли и рас-
сказали о нехватке кадров 
и многом другом. 

К слову, завидев, что 
Сергей Цивилев внима-
тельно выслушивает лю-
дей и готов предложить по-
мощь, одна из продавщиц 
магазина последовала за 
ним и рассказала, улучив 
момент, что в городе плохо 
с дорогами, хоть перед его 
приездом и латали дыры 
на асфальте. Сергей Циви-
лев пообещал обязатель-
но проехать по названной 
женщиной «Кольцевой» 
дороге.

Словом, вчера на месте 
глава региона услышал не-
посредственно от людей, 
чем надо заниматься в пер-
вую очередь, чтобы решить 
проблемы. В его планах – 
посетить и остальные тер-
ритории, чтобы и там так 
же подробно вникнуть в 
дела.

Оксана Сохарева.
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 В ЮБИЛЕЙ – С ДОБРЫМИ ДЕЛАМИ! В 
Новокузнецке в рамках финального этапа акции 
«400 добрых дел» (в преддверии юбилея южной 
столицы Кузбасса), а также в связи с Годом 
добровольца семья Саттаровых, участница 
конкурса «Молодая семья Новокузнецка-2018», 

устроила необычный экологический мини-
марафон: на берегу реки Аба активные горожане 
установили домик для уток, повесили кормушки 
для птиц и скворчники, а также очистили от 
мусора прилегающую территорию. 
Фото Ярослава Беляева.

// власть

Депутаты Госдумы поддержали Сергея Цивилева

// новые возможности

Приз – путевка в «Артек»!

// грамотность

Как это считается?

// сезонные заботы

Клещи проснулись 

Во вторник Сергей Цивилев 
встретился с депутатами Го-
сударственной думы от Кеме-
ровской области. На встрече 
присутствовали депутаты ГД 
РФ Дмитрий Исламов, Влади-
мир Мельник, Антон Горелкин, 
Павел Федяев.

Видео встречи выложено на 
официальном сайте обладмини-
страции.

Прежде чем приступить к об-
суждению задач, Сергей Цивилев 
показал депутатам книгу с фото-
графиями детей, погибших в «Зим-
ней вишне». «Периодически я смо-
трю на фотографии детей, которые 
1 сентября 2018 года в школу боль-
ше не придут. Предлагаю вам по-
смотреть эту книгу. Это дань па-
мяти погибшим детям. Эту книгу 
я показываю всем сотрудникам ад-
министрации, которые ко мне при-
ходят на совещания», – сказал он. 

Серей Цивилев также сообщил 
о том, как ведется работа по оказа-
нию помощи семьям, пострадав-
шим во время трагедии, и намере-
нии к 1 сентября 2018 года на месте 
торгового центра обустроить парк 

или сквер. «Наш долг реализовать 
проект к 1 сентября», – отметил 
Сергей Цивилев. Также он пореко-
мендовал народным избранникам 
как можно чаще выезжать в горо-
да и районы и общаться с избира-
телями.

Кроме того, глава региона рас-
сказал депутатам, что сейчас об-
ластные и муниципальные власти 
приступили к составлению про-
граммы социально-экономическо-
го развития Кузбасса, и пригласил 
народных избранников поучаство-
вать в этой работе.

Депутат Дмитрий Исламов, ком-
ментируя программу, сообщил, что 
ее реализация потребуют моби-
лизации всех ресурсов, в том чис-
ле федеральных. Депутат Антон 
Горелкин заявил, что поддержи-
вает идею «сделать Кузбасс регио-
ном №1 за Уралом». «Этого многие 
ждали, – сказал Горелкин. – Мы, 
безусловно, поддерживаем вас в 
этом... И, пользуясь случаем, мы, 
депутаты Государственной думы 
РФ, приглашаем вас на площадку 
Государственной думы, где мы бу-
дем обсуждать меры безопасности с 
целью предотвращения трагедий в 

ТЦ. Еще раз хочу подчеркнуть, что 
депутаты вас поддерживают. Мы на 
вашей стороне…» 

Депутат Павел Федяев поддер-
жал коллегу. А еще он поблагода-
рил Сергея Цивилева «за ту работу, 
которую провели совместно с РЖД. 
Подписание соглашения о партнер-
стве – это очень значимо. Без этого 
невозможно дальше развиваться» 
и «за достигнутую договоренность 
о выделении средств на окончание 
строительства дороги, связываю-
щей Кемерово и Новокузнецк. Эту 
дорогу очень ждут жители области. 
Также будем заниматься обходной 
дорогой Кемерова… Вы правиль-
но поставили задачу, что строи-
тельство объездной дороги должно 
быть приоритетным».

Сергей Цивилев поблагодарил 
парламентариев за поддержку и по-
обещал во время встреч в террито-
риях с главами, бизнесом и жите-
лями информировать людей, что 
депутатский корпус поддерживает 
план, цель которого – сделать Куз-
басс регионом №1 за Уралом среди 
всех субъектов по социально-эко-
номическому развитию.

Соб. инф.

Почта России запустила 
творческие конкурсы для 
ребят в возрасте от 11 до 
17 лет. Победители полу-
чат возможность бесплат-
но отдохнуть в знамени-
том «Артеке».

Путевки на смены в зна-
менитый лагерь отдыха бу-
дут разыгрываться в тече-
ние всего 2018 года. Причем 
участвовать можно сразу в 
трех конкурсах.

На конкурс писем-сочи-
нений «Почта, я хочу в «Ар-
тек» с 16 апреля по 18 июня 
будут приниматься руко-
писные творческие работы, 
отправленные по почте на 
адрес центрального офиса 
Почты России.

Во втором «соревнова-
нии» – «Конкурс творческих 
работ «ПостОпочте» – рабо-
ты будут приниматься так-
же с 16 апреля по 18 июня в 
трех номинациях: «О Почте 
с любовью», «POSTер», «По-
чтоВидение». Важным усло-
вием всех номинаций явля-
ется то, что работа должна 
быть обязательно размеще-
на участником в открытом 
профиле и в соцсетях с хэш-
тегом #постопочте.

В номинации «О Почте 
с любовью» принимают-
ся посты с рассказами кон-
курсанта о роли почты в 
его жизни. «POSTер» – это 
номинация иллюстриро-
ванных плакатов, при этом 
фотоснимок работы также 
нужно разместить в соцсе-
тях. Ну а третья номинация 
(«ПочтоВидение») – для ра-
бот в стилистике любитель-
ского видео.

Из победителей этих 
двух конкурсов будет сфор-
мирована целая почтовая 
смена в лагере «Артек».

Третий конкурс «Одна 
Почта – одна страна!» тоже 
стартовал 16 апреля, но бу-
дет продолжаться до 10 
декабря. Каждый месяц 
по промежуточным ито-
гам будут разыгрываться 
от пяти до девяти бесплат-
ных путевок в «Артек». На 
рассмотрение принимают-
ся творческие фотоработы, 
отражающие роль почты в 
жизни России. 

Более подробно о кон-
курсе можно узнать на сайте 
Международного детского 
центра «Артек»: www.artek.
org.

Катерина Спасова.

В Промышленновском райо-
не зарегистрировали первый 
в году случай присасывания 
клеща.

Как сообщили в Управлении 
Роспотребнадзора по Кемеров-
ской области, пострадавший жи-
тель частного сектора обратился 
за помощью 4 апреля: ему оказали 
необходимую медпомощь и про-
вели экстренную профилактику. 
Специалисты говорят, что в этом 
году клещи в Кузбассе проснулись 
гораздо позже – в том числе и из-
за задержавшейся весны. 

В течение последних лет в ре-

гионе отмечают увеличение чис-
ла пострадавших от присасывания 
клещей. В эпидсезон 2017 года за 
помощью обратились 34,5 тыся-
чи человек, зарегистрировано 125 
случаев клещевого энцефалита и 
375 случаев клещевого боррелиоза. 

Еще не поздно привиться от 
клещевого энцефалита, отмечают 
в Роспотребнадзоре: существует 
ускоренная схема вакцинации с ин-
тервалом между прививками в две 
недели. При этом вторую необхо-
димо сделать не позднее чем за две 
недели до выезда на природу.

В городских лесах, парках и 
скверах проводят противоклеще-

вую обработку. Часть конкурсов 
на нее уже отыграны, но присту-
пить к ней пока нельзя из-за по-
годы, сообщили в пресс-службе 
администрации Кемерова.

Чтобы уберечься от клеща, не-
обходимо правильно одеваться, 
использовать репелленты и ака-
рициды, а по возвращении домой 
проводить осмотр.

Если клещ все же присосался, 
нужно немедленно обратиться в 
поликлинику. Важно также знать, 
что заразиться клещевыми ин-
фекциями можно и через сырое 
коровье и козье молоко.

Ольга Смирнова.

К сведению депутатов и избирателей!

25 апреля 2018 года в 10.00 по адресу: Советский про-
спект, 58 (большой зал), состоится 71-я сессия Совета 
народных депутатов Кемеровской области, на которой 
будут рассмотрены следующие проекты законов Кеме-
ровской области:

- «О внесении изменений в Закон Кемеровской обла-
сти «Об областном бюджете на 2018 год и на плановый 
период 2019 и 2020 годов»;

- «О внесении изменений в Закон Кемеровской области 
«О бюджете Территориального фонда обязательного меди-
цинского страхования Кемеровской области на 2018 год и 
на плановый период 2019 и 2020 годов» и другие вопросы.

Трансляция сессии Совета народных депутатов Кеме-
ровской области в режиме реального времени будет ор-
ганизована на официальном сайте Совета народных де-
путатов Кемеровской области по адресу: www.sndko.ru

// фотофакт

Кузбассовцев пригла-
шают написать финан-
совый диктант.

Всекузбасская обра-
зовательная акция «Фи-
нансовый диктант», по-
священная 75-летию 
образования финансовой 
системы региона, прой-
дет 21 апреля. В настоя-
щий момент на сайте РЭУ 
имени Г.В. Плеханова идет 
регистрация участников. 
Диктант пройдет в режи-
ме онлайн в форме теста 21 
апреля с 10.00 до 18.00, от-
вечает за проведение дик-
танта кафедра финансов и 
банковского дела вуза.

Как сообщили в пресс-
службе администрации 
Кемерова, в акции могут 
принять участие все жела-

ющие: учащиеся 9-11 клас-
сов образовательных орга-
низаций среднего общего 
и профессионального об-
разования, студенты, пре-
подаватели и руководи-
тели вузов, специалисты, 
эксперты, представители 
бизнеса, государственные, 
общественные деятели.

Участие в диктанте бес-
платное, но зарегистри-
роваться необходимо за-
ранее. Свои результаты 
участники узнают сразу 
после написания диктан-
та. Ответив правильно на 
все вопросы, можно полу-
чить 100 баллов. За макси-
мальные баллы участники 
финансового диктанта по-
лучат сертификаты и па-
мятные сувениры.

Ольга Михайлова.
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// приговор

Шантаж из-за ню-селфи

// погода

Усе не хватает тепла

// форум

«Доказанное и сомнительное  
в акушерстве и гинекологии»

// культура

Игра с реальностью. Реальная игра

// криминал

Забористая специя!

Компания продает  
земельные участки сельхозназначения  

в Ачинском, Большеулуйском, Боготольском, Иланском, 
Ирбейском, Курагинском, Манском, Минусинском,  

Партизанском, Саянском и Уярском районах  
Красноярского края.

Площади участков от 1 га до 500 га.  
Общая площадь земель 20 000 га.

Все документы оформлены, 
участки полностью готовы к продаже. 
Цена за 1 га - от 5 000 до 7 000 рублей.

Тел. 8 913 246 03 35.            Реклама

Евгений Гришковец провел 
в родном городе «двойную» 
презентацию своих новых 
творений.

Спектакль, показанный в Ке-
мерове, называется «Предисло-
вие к роману». Роман «Театр отча-
яния. Отчаянный театр» и впрямь 
написан и уже 10 мая должен вы-
йти в свет. По словам Евгения, это 
произведение чуть ли не приклю-
ченческого жанра («Стивенсон бы 
так написал, если бы жил в наше 
время») и объема «Тихого Дона». 
Невольно подумалось: вот бы еще 
кто-то сразу усомнился в автор-
стве Гришковца! Но, увы, это не-
возможно: стиль его слишком хо-
рошо известен и узнаваем.

Масштабное полотно в 900 
страниц, действие которого раз-
ворачивается в столице Кузбасса, 
было закончено 15 марта. После-
довавшая вскоре трагедия в «Зим-
ней вишне» несомненно будет вли-
ять на восприятие этого текста, 
однако, вопреки опасениям авто-
ра, прочесть его наверняка захо-
тят многие. Сам Евгений рассказал 
на пресс-конференции, как в дни 
всеобщей скорби давал спектак-
ли в Центральной России. Обыч-
но со сцены он говорил «мой го-
род», а тут несколько раз привел 
настоящее название – Кемерово. 

И когда после «занавеса» все зри-
тели встали – это был не только 
знак признательности драматургу-
актеру-режиссеру. Так люди еще и 
почтили память погибших, выра-
зили сочувствие пострадавшим.

В романе «Театр отчаяния. От-
чаянный театр» описываются со-
бытия двух последних десятиле-
тий XX века. В их центре – герой, 
мучительно ищущий свое призва-
ние. И всё это на фоне кемеров-
ских реалий, в густонаселённом 
контексте нашей общей с писа-
телем постперестроечной жизни, 
что, конечно же, создает для чи-
тателей дополнительную интригу.

Вообще, из крупных вещей от-

носительно недавнего времени, где 
наш город является одним из глав-
ных персонажей, навскидку вспоми-
наются разве что «Шизгара» Сергея 
Солоуха да «Лида в поисках любви» 
Людмилы Чидилян. Но если учесть 
принципиальное затворничество 
первого автора и сравнительно не-
большие пиар-возможности второ-
го, станет очевидно: роман Гриш-
ковца прозвучит гораздо громче.

Что ж, с нетерпением ждем его 
выхода. Тем более что наш знаме-
нитый земляк пообещал: он по-
старается, чтобы продажи книги 
начались в Кемерове как мини-
мум не позже, чем в Москве.

Андрей Королев.

 Фото Сергея Гавриленко.

Так называется XXII междуна-
родная научно-практическая 
конференция, стартовавшая 
вчера в Кемерове. Она прод-
лится четыре дня.

Впервые организованная мно-
го лет назад как образовательное 
мероприятие местного уровня, об-
ластная конференция очень быстро 
набрала обороты и стала межреги-
ональной, а последние восемь лет 
является международной. Порабо-
тать на ней приезжают практикую-
щие врачи из различных регионов 
РФ, светила российского акушер-
ства и гинекологии, профессора ве-
дущих медицинских вузов страны, 

зарубежные эксперты. В этом году, 
например, в числе приглашенных 

– доктора из Германии, Великобри-
тании, Иордании, ОАЭ, Ливана и 
Египта. А общее количество участ-
ников превысило 800 человек.

«Высокий интерес к нашему 
форуму вызван тем, что он наце-
лен на образование врачей, а не на 
продвижение фармацевтической 
продукции. В то время как сегод-
ня многие образовательные ме-
роприятия имеют именно такой 
конфликт интересов», – счита-
ет одна из организаторов конфе-
ренции, завкафедрой акушерства 
и гинекологии №2 Кемеровского 
государственного медуниверси-

тета, главный специалист Мин-
здрава по акушерству и гинеколо-
гии в СФО Наталья Артымук.

В программе конференции – об-
ширный перечень пленарных и 
секционных заседаний по различ-
ным аспектам женского здоровья, 
включая, например, такой акту-
альный для Кузбасса, как онколо-
гические заболевания молодых 
женщин. Запланированы мастер-
классы по эндоскопической хирур-
гии репродуктивной сферы, прове-
дение конкурса молодых ученых и 
работа информационно-образова-
тельного проекта «Репродуктив-
ный потенциал России».

Валентина Акимова.

В Междуреченске выне-
сен приговор интернет-
вымогателю.

Как следует из матери-
алов уголовного дела, не-
которое время назад в од-
ной из соцсетей хитрец под 
видом девушки познако-
мился с молодым челове-
ком. Завязалась переписка, 
в ходе которой собесед-
ники стали обмениваться 
снимками. Наивный юно-
ша выслал «приятельнице» 
свое фото в не самом при-
стойном виде. А злоумыш-
ленник потом разыскал в 
интернете его мать и на-
чал требовать 2800 рублей, 
угрожая в противном слу-
чае разместить во всех со-
циальных сетях непригляд-
ное изображение её сына. 
Женщина платить не стала 
и обратилась за помощью в 
полицию, которая задержа-

ла вымогателя и возбудила 
в отношении его уголовное 
дело. В ходе следствия зло-
умышленник признался, 
что таким образом он хотел 
заработать деньги. Однако 
не получилось…

Как сообщили в пресс-
службе ГУ МВД России 
по Кемеровской области, 
Междуреченский город-
ской суд приговорил ин-
тернет-вымогателя к по-
лутора годам ограничения 
свободы. Ему запреще-
но менять место житель-
ства, выезжать за пределы 
Междуреченского город-
ского округа без согласия 
специализированного го-
сударственного органа, 
осуществляющего на ука-
занной территории над-
зор за отбыванием осуж-
денными наказания в виде 
ограничения свободы.

Всеволод Владимиров.

В Новокузнецке по-
лицейские задержали 
наркосбытчика, который 
хранил героин на кухне 
под видом приправ.

Некоторое время назад 
сотрудники полиции по-
лучили оперативную ин-
формацию о причастности 
некоего молодого новокуз-
нечанина к торговле нар-
котиками. Проверка эти 
сведения подтвердила, и 
при продаже очередному 
клиенту нескольких доз 
героина злоумышленник 
был задержан с поличным. 
При обыске в его квартире 
оперативники обнаружили 

тайник с зельем – в кухон-
ном шкафу в ёмкости для 
приправ. В общей сложно-
сти полицейские изъяли у 
драгдилера около 50 грам-
мов героина.

По информации пресс-
службы регионального по-
лицейского главка, ранее 
молодой человек уже был 
судим за преступления, 
связанные с незаконным 
оборотом наркотиков. В на-
стоящее время он опять под 
следствием; где и у кого он 
приобретал героин, уста-
навливается. В качестве на-
казания мужчине грозит до 
20 лет лишения свободы. 

Владимир Дмитриев.
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// погода

ЦИФРА 
Более миллиона туристов отдохнули в Горной Шории с начала 
сезона. По данным на 12.00 18 апреля, здесь с ноября прошло-
го года побывали уже 1 млн 78367 человек (18 апреля 2017-го 
было меньше на 13978 туристов). Большую часть гостей прини-
мает знаменитый кузбасский горнолыжный курорт Шерегеш.

По предварительным прогно-
зам синоптиков, май в Кузбассе 
ожидается прохладным: сред-
немесячная температура будет 
ниже нормы на 2 градуса.

В Кемеровском гидрометцен-
тре пояснили: если первая и тре-
тья декады месяца будут относи-
тельно теплыми (ночью столбик 
термометра будет показывать 
+1-6 градусов, а днем – +9-14 с по-
вышением до +20, а по югу обла-
сти даже до +25), то во вторую де-
каду значительно похолодает. С 
10 по 20 мая ожидается темпера-
тура ночью от минус одного гра-

дуса до плюс четырех, днем – +6-
12.

– Прогноз погоды на май не 
очень хороший, – предупреждает 
пресс-секретарь кемеровского Ги-
дрометцентра Наталья Полуэкто-
ва. – Особенно для сельского хо-
зяйства, потому что похолодания 
в середине мая, в самый разгар ве-
гетативного периода у растений, 
могут повлиять на урожайность.

Осадки в мае ожидаются в пре-
делах нормы, в период похолода-
ния могут наблюдаться осадки 
в виде мокрого снега, в первую 
и третью декады не исключены 
дожди с грозами.

– Паводковая ситуация в Куз-
бассе стабильная, – добавила 
Наталья Полуэктова. – Уровень 
воды в реках нигде не достига-
ет критических отметок. До сих 
пор не может вскрыться река Уса 
в районе Междуреченска, ей не 
хватает тепла, и это чревато за-
торами.

Остается добавить, что в ны-
нешнем году ледоход в Кузбас-
се начался 13 апреля, на один 
день позже, чем в 2017-м. А во-
обще средняя многолетняя норма 
вскрытия рек в Кузбассе – это пе-
риод с 14 по 17 апреля.

Катерина Спасова.
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// будь в курсе

Запрет на суррогаты 
продлевается

Елена:
– Слышала о том, что если у пациента возникают 

какие-то проблемы с получением бесплатных медицин-
ских услуг по полису ОМС, он может обращаться за по-
мощью к страховым поверенным. Как их найти? И в чем 
они помогают?

Наталья Киселева:
– Институт страховых поверенных введен в России с 

2016 года. Вы правильно информированы: в задачу этих 
специалистов входит защита прав граждан, застрахован-
ных по ОМС, на получение бесплатной медицинской помо-
щи. Найти «своего» поверенного просто: нужно позвонить 
в страховую медицинскую компанию, где вам выдавали 
полис ОМС, по телефону, указанному на полисе.

На стандартные вопросы, например, как получить по-
лис ОМС, страховые представители первого уровня от-
ветят вам в момент обращения.

Если ваш вопрос требует предметного разбиратель-
ства – например, слишком долгая очередь на какой-то 
вид исследований, – ваш звонок переадресуют страхово-
му поверенному второго уровня. Именно он будет раз-
бираться, почему в вашем случае нарушены сроки ока-
зания медицинских услуг.

Страховые поверенные третьего уровня – это врачи-
эксперты, которые рассматривают письменные жалобы 
пациентов, включая проведение экспертизы качества 
медицинской помощи.

Ольга:
– Отцу 76 лет, он живет в Кемерове. В связи с онколо-

гическим заболеванием его направили на обследования, 
включая УЗИ. Однако в поликлинике сказали, что у них 
такое УЗИ можно сделать только платно. А чтобы прой-
ти его по полису ОМС, нужно ехать в больницу поселка 
Ягуновский. Это далеко и неудобно.

Анатолий Бирюков:
– В такой ситуации следует обратиться к страховому 

поверенному по телефону, указанному на полисе ОМС, и 
он займется этой проблемой. Возможно, в поликлинике, 
к которой прикреплен ваш отец, на данный вид УЗИ, вы-
полняемый в рамках обязательного медицинского стра-
хования, образовалась слишком большая очередь. Это 
объективный фактор. Чтобы уложиться в сроки прове-
дения УЗИ, утвержденные Территориальной програм-
мой госгарантий, пациента направляют в больницу по-
селка Ягуновский, где очередь меньше. А возможно, 
имеются субъективные недоработки на уровне руковод-
ства поликлиники. Страховой поверенный поможет ва-
шему папе решить вопрос с обследованием.

Павел Всеволодович, инвалид II группы:
– В поликлинике мне назначили курс инъекций, кото-

рые я ставлю в процедурном кабинете. Пришлось само-
му оплатить не только лекарства, но и шприцы. Право-
мерно ли это?

Анатолий Бирюков:
– Лечение, получаемое в процедурном кабинете, вхо-

дит в разряд амбулаторной помощи, при получении ко-
торой приобретают лекарственные препараты за свой 
счет. Вы как инвалид II группы имеете право на бес-
платное получение лекарств из списка жизненно необ-
ходимых и важнейших лекарственных препаратов, на 
обеспечение медицинскими изделиями, к которым от-
носятся шприцы. Лечащий врач выписывает такие ле-
карства и шприцы на специальном рецепте. Входят или 
нет назначенные вам препараты в этот список, вы може-
те узнать в своей поликлинике, в отделе лекарственного 
обеспечения департамента охраны здоровья населения 
Кемеровской области, в страховой медицинской органи-
зации, выдавшей полис ОМС, по телефону, указанному 
на полисе, на сайте СМО.

В этих же структурах вам разъяснят вопросы право-
мерности взимания средств за лекарственные препара-
ты и медицинские изделия при льготном обеспечении.

Подготовила 
Валентина Акимова.

// прямая линия

Помогут  
страховые поверенные
Когда при получении медицинских ус-
луг пациенты сталкиваются с пробле-
мами, на помощь гражданам, застра-
хованным по ОМС, приходят страховые 
поверенные. Как найти таких специ-
алистов? Каковы их полномочия? На 
эти и другие вопросы читателей, за-
данные во время прямой линии Терри-
ториального фонда ОМС Кемеровской 
области, отвечали начальник отдела 
организации ОМС Наталья КИСЕЛЕВА 
и заместитель начальника отдела ор-
ганизации защиты прав граждан Ана-
толий БИРЮКОВ.

АО разрез «Шестаки», 652780, Россия, Кемеровская обл., 
Гурьевский район, уведомляет о начале общественных об-
суждений (в форме слушаний) объекта государственной эко-
логической экспертизы «Дополнение к техническому проек-
ту разработки Убинского каменноугольного месторождения 
открытым способом в лицензионных границах участка недр 
«Убинский 1» АО разрез «Шестаки» (первая очередь отработки) 
в части отвал образования», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду.

Строительство объекта планируется осуществлять на терри-
ториях Ленинск-Кузнецкого и Беловского муниципальных рай-
онов Кемеровской области на расстоянии 5 км от села Беково. 

Цель строительства (намечаемой деятельности): увеличе-
ние емкости существующего внешнего отвала № 1 на участке 
«Убинский 1» АО разрез «Шестаки» (первая очередь отработки).

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности проводилась в период с 1 марта 2018 г. по 30 мар-
та 2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая пред-
варительные материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, и оставить замечания и предложения в письменной фор-
ме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубли-
кования данного объявления по адресам: Администрация Под-
горновского сельского поселения, Ленинск-Кузнецкий район, с. 
Подгорное, пер. Кольцевой, д. 7, время приема с 8.00 до 17.00, 
телефон для справок 8 (38456) 6-74-80; Администрация Беков-
ского сельского поселения, Беловский район, с. Челухоево, ул. 
Четонова, д. 3, время приема с 8.00 до 17.00, телефон для спра-
вок 8 (38452) 5-92-45, а также по адресу: АО разрез «Шестаки», 
Кемеровская обл., Гурьевский район, технический отдел, время 
приема с 8.00 до 16.40, тел. 8(38452) 9-52-40 доб. 41-40.

Публичные слушания по материалам проектной документа-
ции, включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, состоятся 24 мая 2018 г. в 13.00 по адресу: ДК с. Подгор-
ное, Кемеровская обл., Ленинск-Кузнецкий район, с. Подгорное, 
пер. Кольцевой, д. 10, 25 мая 2018 г. в 13.00 по адресу: ДК с. Бе-
ково, Беловский район, с. Беково, ул. Центральная, д. 6.

Ответственность за организацию общественных обсужде-
ний возложена на Администрацию Подгорновского сельско-
го поселения Ленинск-Кузнецкого муниципального района 
Кемеровской области, Администрацию Бековского сельского 
поселения Беловского муниципального района Кемеровской 
области.

Речь по-прежнему идет о спиртосодер-
жащей непищевой продукции, пищевых до-
бавках и ароматизаторах с содержанием эти-
лового спирта более 28% объема готовой 
продукции, розничная цена которых ниже 
минимальной розничной цены за пол-литра 
водки и другой алкогольной продукции кре-
постью более 28 градусов.

Как и ранее, вне запрета остаются стекло- 
омывающие жидкости, нежидкая спиртосо-
держащая продукция и продукция с исполь-
зованием укупорочных средств, препятству-
ющих ее распитию.

Напомним: впервые запрет на розничную 
продажу непищевой спиртосодержащей про-
дукции был введен в декабре 2016 года, по-
сле того как в Иркутской области произошло 
массовое отравление людей бытовым сред-
ством «Боярышник», повлекшее летальные 
исходы.

По данным Управления Роспотребнадзора 
по Кемеровской области, в настоящее время 
продажей бытовой спиртосодержащей про-
дукции в Кузбассе занимаются 932 предпри-
ятия торговли.

Специалисты Управления «мониторят» 
ситуацию, и эта контрольно-надзорная дея-
тельность дает плоды. Так, с начала 2018 года 
проверено 25 торговых точек. В результате в 

городах Прокопьевск, Ленинск-Кузнецкий и 
Белово, а также в поселках Краснобродский и 
Новый Каракан (Беловский район) выявлены 
факты продажи запрещенной спиртосодержа-
щей продукции: лосьонов и мужских одеколо-
нов различных марок. Из оборота изъято 38 
флаконов названных средств общим объемом 
3,12 литра, на должностных лиц и индивиду-
альных предпринимателей составлены про-
токолы об административном правонаруше-
нии.

Эффективность проводимой работы ве-
домство иллюстрирует следующими цифра-
ми. Число отравлений алкоголем в Кузбассе с 
1 января по 12 апреля текущего года уменьши-
лось в 1,6 раза по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Тогда было зареги-
стрировано 500 случаев, или 18,5 в пересчете 
на каждые 100 тысяч населения. Сейчас – 318, 
или 11,7 на 100 тысяч. Уровень смертельных 
отравлений алкоголем за сравнимый период 
понизился в 1,4 раза – со 154 случаев в 2017 
году до 111 случаев в нынешнем.

О фактах незаконной торговли в розницу 
спиртосодержащей непищевой продукцией 
можно сообщить по телефону «горячей ли-
нии» управления Роспотребнадзора по Кеме-
ровской области: 8-800-700-03-09.

Валентина Акимова.

С 20 апреля Роспотребнадзор в очередной раз пролонгирует  
запрет на розничную продажу спиртосодержащей продукции  
бытового назначения – на срок 180 дней.
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  Перед подписанием договор лучше прочитать дома. Фото Сергея Гавриленко.

Число жалоб в областное 
управление Роспотребнад-
зора на компании, оказыва-
ющие финансовые услуги, в 
2017 году увеличилось на 
3,5%. Среди наиболее ча-
стотных нарушений банков, 
МФО и страховых компаний 
– мелкий шрифт договора 
кредитования или вклада, 
который не позволяет в него 
вчитаться. А в договоре, в 
свою очередь, масса острых 
«подводных камней».  
Как не напороться на них, 
рассказывает эксперт  
Банка России.

Специалисты управления Роспотреб-
надзора по Кемеровской области в про-
шлом году двенадцать раз давали заклю-
чения для суда по делам о защите прав 
потребителей финансовых услуг (в целях 
их защиты). В половине случаев исковые 
требования были удовлетворены полно-
стью, в двух суд встал на сторону ответчи-
ка, четыре иска находятся на рассмотрении.

Кредит
Так, территориальный отдел управле-

ния в Осинниках и Калтане помог защи-
тить в суде интересы потребителя П. Тот 
просил признать недействительными по-
следствия договора потребительского 
кредитования и заявления на присоеди-
нение к программе страхования жизни и 
трудоспособности заемщиков. П. просил 
взыскать с ПАО КБ «Восточный» удер-
жанную часть суммы платы в 19,8 тыс. 
рублей, проценты по кредиту, неустой-
ки, компенсацию морального вреда, су-
дебных расходов, штрафа за отказ в до-
бровольном удовлетворении требований. 
Суд признал кредитный договор и за-
явление на присоединение к программе 
страхования недействительными в части, 
предусматривающей плату за присоеди-
нение. Исковые требования потребителя 
удовлетворили частично (судья снизил 
размер неустойки, компенсации мораль-
ного вреда, расходов за участие предста-
вителя). В пользу П. присудили 66,140 
тыс. рублей.

Если плата за присоединение к страхо-
вой программе – по сути, плата за воздух, 
то сама страховка может оказаться не лиш-
ней. «Она может пригодиться, если потре-
битель потеряет работу или заболеет, – 
поясняет начальник Управления Службы 
по защите прав потребителей и обеспече-

нию доступности финансовых услуг Банка 
России Сергей Колганов. – Но здесь важ-
но акцентировать внимание на том, какие 
именно риски страхуются. Бывает, пред-
лагают страховку от обстоятельств, веро-
ятность которых практически равна нулю. 
Это является, по сути, скрытой комисси-
ей. Застрахованы должны быть риски не-
исполнения обязательств».

Если потребитель решает, что стра-
ховка ему не нужна, то он имеет право от-
казаться (кроме страхования жизни при 
ипотеке). В таком случае банк обязан 
предложить заемщику альтернативный 
вариант кредита без нее, утверждает со-
беседник газеты: «Да, ставка тут может 
быть выше, потому что выше риски, зато, 
если вы посчитаете расходы, возможно, 
такое предложение вас устроит больше».

С 1 января 2018 года заемщик может 
расторгнуть договор страхования в те-
чение 14 дней. До этого так называемый 
период охлаждения длился пять дней. 
Опять же, в случае отказа потребителю 
вернут только страховую премию. По-
этому очень важно знать, какая часть из 
уплаченной суммы является собственно 
премией, а какая – комиссией банка. «Мы 
сталкиваемся с практикой, когда кредит-
ные организации берут в качестве агент-
ского вознаграждения сумму в разме-
ре больше половины премии, – отмечает 
Колганов. – Это, безусловно, выходит за 
рамки разумного и добросовестного».

Еще один принципиальный момент: пе-
риод охлаждения распространяется толь-
ко на договор индивидуального страхо-
вания (заключается между страховой 
компанией и заемщиком). Часто банки ис-
пользуют коллективное страхование, где 
потребитель выступает объектом страхо-
вания. Опять же, вид страхования клиент 
должен выбрать сам. «Иногда в заявлении 

на дополнительную услугу уже впечатаны 
галочки по различным видам страхова-
ния, – говорит представитель Централь-
ного банка. – Мы считаем это не совсем 
добросовестной практикой и работаем с 
банками, чтобы это исключить».

При оформлении кредитной карты 
нужно учитывать, платная она или нет, 
есть ли льготный период, когда он начи-
нается, от какой точки отсчитывается (от 
первой покупки или от каждой последу-
ющей). В некоторых случаях банки могут 
менять условия, о чем, например, уведом-
ляют в SMS. При этом, если клиент не со-
общает о своем нежелании их принимать 
и продолжает рассчитываться картой, 
считается, что он согласен по умолчанию.

Вклад
Не менее внимательным стоит быть, 

реализуя желание сберечь и приумно-
жить свои деньги. В договоре банковско-
го вклада есть существенные условия: 
можно ли его пополнять, предусмотрены 
ли расходные операции? От этого может 
зависеть, например, изменение процент-
ной ставки. И всё это в рамках закона – 
если прописано в договоре.

В 2017 году житель юга Кузбасса, по-
требитель С., снял крупную сумму со сче-
та, открытого в «Хоум Кредит энд Фи-
нанс Банк» и заплатил комиссию в 92,806 
тыс. рублей, рассказали в управлении Рос- 
потребнадзора. Потребитель подал на 
банк в суд, и тот согласился, что клиент 
не был должным образом уведомлен о 
«запретительной комиссии». «В банке не 
ознакомили потребителя с действующей 
редакцией тарифов, не уведомили о про-
изошедших изменениях тарифов, – сооб-
щили в ведомстве. – Сотрудником банка 
потребителю была предоставлена выпи-
ска из тарифов банка, в которой было ука-
зано, что комиссия за выдачу наличных 
денежных средств со счета по карте в кас-
сах банка не взимается. Банком в одно-
стороннем порядке изменены условия до-
говора в части тарифов, что недопустимо 
в отношениях с потребителями, а также 
без распоряжения клиента списана сумма 
«запретительной комиссии». Банк обяза-
ли выплатить потребителю 96,372 тыс. 
рублей (15 тысяч – за моральный вред).

Роспотребнадзор считает изменение 
условий договора (или тарифов) банком в 
одностороннем порядке нарушением. И в 
данном случае суд с ним согласился. Од-
нако представитель Центробанка совету-

ет клиентам финансовых учреждений и 
самим периодически проверять тарифы: 
изменились или нет.

Делая вклад, необходимо обратить 
внимание на процентную ставку – она 
может быть переменной: например, пер-
вый квартал – 5%, второй – 6%, третий – 
7% и только последний – 10%. То есть в 
реальности вкладчик не получит доход 
10% годовых, как может быть указано в 
рекламе.

Сегодня банки зачастую работают как 
финансовые супермаркеты, что в общем и 
целом для потребителя не плохо, говорит 
Сергей Колганов. Но тут очень важно от-
делять продукт, который вам предостав-
ляют, от того, который вы хотите полу-
чить. Эксперт приводит пример: человек в 
возрасте за 70 имел вклад в банке. В про-
шлом году он в очередной раз обратил-
ся за продлением. Менеджер предложил 
ему альтернативный способ с высокой 
доходностью: инвестиционное страхова-
ние жизни, условие которого – дожитие 
до определенного возраста. Когда клиент 
захотел снять деньги, выяснилось, что он 
может сделать это только через три года, 
иначе потеряет до 40% вложений. Фор-
мально банк не обманул клиента (хотя, 
как описано выше, суд может посчитать 
по-другому, но может и не посчитать). 
«Здесь нельзя говорить об обмане, но идет 
определенная недоинформированность: 
сотрудник банка, описывая услугу, гово-
рит только о ее положительных сторонах, 
наиболее презентабельных – о доходно-
сти, о росте сбережения, но не о рисках и 
ограничениях», – заключает представи-
тель Центробанка.

Первый вопрос, на который должен 
ответить менеджер потенциальному 
вкладчику: это точно банковский вклад? 
«Потому что это может быть что угодно: 
и инвестиционное страхование жизни, 
ценные бумаги – масса всего, – говорит 
Сергей Колганов. – Если ответ утверди-
тельный, то нужно убедиться, что вся 
сумма, которую вы хотите разместить на 
вкладе, пойдет на вклад. Есть симбиоз 
продуктов – часть на вклад, часть на ин-
вестиционное страхование».

Если потребитель не может сразу озна-
комиться с большим объемом докумен-
тов, он вправе перед подписанием взять 
их домой. Это касается договора и вкла-
да, и кредитования. В конце концов, если 
что-то не устраивает, всегда можно обра-
титься в другой банк.

Ксения Гордийчук.

В банк – во всеоружии
Как брать кредит и делать вклад, чтобы не расстаться с деньгами?

В 2017 году в областное управление Роспотребнадзора поступило 474 обращения по 
вопросам оказания финансовых услуг. Из них 380 – жалобы на банки, 53 – на страхо-
вые компании, 39 – на микрофинансовые организации.
По результатам этих обращений управление провело 79 проверок (на конец года). В 63 
из них специалисты нашли нарушения: составили 90 протоколов об административных 
правонарушениях, вынесли 77 постановлений о назначении административного нака-
зания на общую сумму 518,5 тыс. руб. Наиболее часто привлекались к административ-
ной ответственности ПАО «Почта Банк», ПАО КБ «Восточный», ПАО «ВТБ24». 
Общая сумма, возмещенная потребителям на основании решений суда при участии 
управления, – более 400 тыс. руб.

// прямая речь:

СЕРГЕЙ КОЛГАНОВ,
начальник Управления Службы по защите 
прав потребителей и обеспечению 
доступности финансовых услуг Банка 
России:

– Ставки по вкладам и депозитам 
снижаются. Банки развиваются как 
финансовые супермаркеты и пред-
лагают другие услуги как агенты. 
Предлагают продукт альтернатив-
ный, который потенциально может 
принести больший доход, но это не 
гарантируется. Могут быть даже по-
тери. Важно обратить внимание на 
то, что предлагают. Особенно, ког-
да вы получаете продукт достаточ-
но нестандартный для понимания: 
нужно погрузиться в детали, понять 
особенности.

// цифры
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  Таким шрифтом банк «ВТБ-24» напечатал «Особые условия по 
страховому продукту «Единовременный взнос». Микроскоп клиентам 
не предложили…

Не то, что давеча…
До сих пор я брала потреби-

тельский кредит лишь однажды, 
десять лет назад. Тогда я соста-
вила список банков, с моей точ-
ки зрения, наиболее заслужива-
ющих доверия, и обзвонила их с 
просьбой назвать эффективную 
процентную ставку по кредиту. 
В отличие от номинальной, ко-
торую указывают в рекламе, эф-
фективная давала представление 
о реальной стоимости кредита, 
поскольку учитывала все расхо-
ды, которые я как заемщик долж-
на была нести во время пользова-
ния заемными средствами.

Эту информацию сотрудники 
финансовых организаций сво-
бодно предоставили по телефо-
ну. Мне осталось лишь выбрать 
банк с наиболее привлекатель-
ными условиями и оформить 
кредит. Десять лет спустя этот 
номер не прошел.

Добровольно. 
Но обязательно

Итак, сейчас мне нужен  
потребительский кредит в раз-
мере 400 тыс. руб. сроком на пять 
лет. В Кузбассе сегодня действу-
ют порядка 50 банковских ор-
ганизаций. Цели обойти все до 
единой я не ставила. Используя 
метод свободной выборки, при-
ехала в центр Кемерова и стала 
обходить расположенные по со-
седству банки: «Левобережный», 
«Бинбанк», «Райффайзен банк», 
ВТБ, «Сбербанк»… Позже полу-
ченную в личных беседах ин-
формацию попыталась прове-
рить по бесплатным «горячим» 
телефонам некоторых этих ор-
ганизаций, дополнив их список 
банком «Зенит» и «Азиатско-
Тихоокеанским банком».

Оказалось, кредиторы теперь 
очень трепетно относятся к сво-
ей финансовой безопасности 
и предлагают потенциальным 
клиентам вместе с кредитом  
приобрести полисы страхо-
вания. Чтобы в случае чего по  
займу рассчитывались страхов-
щики. 

По данным Отделения Кеме-
рово Сибирского ГУ Банка Рос-
сии, в Кузбассе на 1.01.2018 г. 
просроченная задолженность в 
секторе потребительского кре-
дитования составляла 17,5 млрд. 
руб. И я против страховки не 
возражала бы, если бы не ряд 
«но».

Во-первых, ее цена. Она ва-
рьировалась в пределах 10-23% 
от стоимости кредита, в моем 
случае – от 40 тыс. руб. до 92 тыс. 
руб. (Специалист единого колл-
центра «Бинбанка» готова была 
назвать размер ежемесячного 
платежа с учетом страхования, 
но НЕ МОГЛА назвать общую 
сумму страховки!)

Банки собирались автома-
тически увеличить мой заем 
на сумму страхования и сразу 
же забрать эти деньги себе. А я 
должна была бы в течение пяти 
лет выплачивать проценты и за 
них тоже… По иронии судьбы, 
самую дорогую страховку пред-
лагал банк ВТБ, объединивший-
ся с «ВТБ-24», в котором я за-
рекомендовала себя как очень 
аккуратный плательщик. 

Для сравнения: обязатель-
ный договор страхования жиз-
ни, заключенный со сторонней 
страховой компанией в рамках 
ипотеки на те же 400 тыс. руб., 
обошелся бы мне в 3-5 тыс. руб. 
в год. 

ПОЗИЦИЯ ЦЕНТРОБАНКА 

Здесь и далее – комментарии 
управляющего Отделением Ке-
мерово Сибирского ГУ Банка Рос-
сии Сергея Драницы:

– Если финансовая организация 
связывает получение клиентом 
основной услуги через приобре-
тение другой, то это навязыва-
ние, на которое прямо указывает 
п.2 ст. 16 Закона РФ от 07.02.1992 
№2300-1 «О защите прав потре-

бителей». В других обстоятель-
ствах банки вправе предлагать 
своим клиентам дополнительные 
услуги, в том числе страхование 
как дополнительную гарантию 
возврата кредита. 
В случае ипотеки страхование 
объекта залога – это требова-
ние закона, избежать его не по-
лучится. В других случаях – дело 
добровольное. Чаще всего бан-
ки предлагают заемщику заклю-
чить договор страхования иму-
щества, жизни или финансовой 
ответственности. Его наличие мо-
жет учитываться банком при при-
нятии решения о выдаче кредита 
и влиять на размер процентной 
ставки.

Во-вторых, мне категориче-
ски не понравился отказ бан-
ков расторгнуть договор стра-
хования в случае досрочного 
погашения кредита. Из опро-
шенных мною только «Райф-
файзен банк» готов был пре-
доставить такую возможность. 
Хотя какие риски продолжали 
бы нести при этом все прочие, 
непонятно. 

ПОЗИЦИЯ ЦЕНТРОБАНКА 

По закону «О потребительском 
кредите (займе»), банки могут 
брать комиссию за подключение 
к коллективному договору стра-
хования. Если заемщику пред-
лагают присоединиться к тако-
му договору, то страхователем 
и выгодоприобретателем явля-
ется банк, а заемщик выступает 
застрахованным лицом и опла-
чивает не только стоимость стра-
ховки, но и комиссию банку за 
подключение к такому договору. 
Она может быть в несколько раз 
больше стоимости самой стра-
ховки. Для коллективных дого-
воров страхования не действует 
«период охлаждения».
Банк России предлагает внести 
в законодательство изменения, 
чтобы заемщик мог пользоваться 
«периодом охлаждения» и в слу-
чае коллективной страховки. Это 
поможет решить проблему скры-
тых платежей, которые не входят 
в полную стоимость кредита и 
становятся дополнительной на-
грузкой для заемщика.

В-третьих, сотрудники лишь 
трех кредитных организаций 
из семи – все того же «Райффай-
зен банка», «Бинбанка» и банка 
«Зенит» – проинформировали 
меня о том, что у них можно по-
лучить потребительский кредит 
без страховки, но под более вы-
сокий процент (на 5-6 пунктов 
выше, чем со страховым обеспе-
чением). 

Специалисты прочих банков 
извещали, что оформление стра-
ховки при выдаче потребитель-
ского кредита является стан-
дартной процедурой.

ПОЗИЦИЯ ЦЕНТРОБАНКА 

В соответствии с законом «О за-
щите прав потребителей», креди-
тор не вправе отказывать заемщи-
ку в предоставлении кредита при 
отсутствии согласия на страховку. 
Однако банк вправе отказать в вы-
даче кредита по любым основани-
ям без объяснения причин.
В соответствии с законом «О по-
требительском кредите (займе)», 
банк должен предоставить заем-
щику выбор, предложив вариант 
потребительского кредита на со-
поставимых по сроку и сумме ус-
ловиях без заключения договора 
страхования. Однако процентная 
ставка по такому кредиту, вероят-
но, будет выше.

Онлайн забавы
Сотрудница «самого народ-

ного» Сбербанка в офисе на пр. 
Советский в Кемерове, которую 
я попросила рассчитать кредит, 
ответила, что для этого необхо-
димо оформить заявку. Потому 
что решение принимается инди-
видуально.

– Давайте оформим.
– Но если вам не понравится 

процент и вы не захотите брать 
кредит, через меня это пройдет 
как отказ банка выдать вам за-
емные средства, – поведала де-
вушка. – В этом случае будет 
установлен мораторий на три 
месяца, в течение которых банк 
не станет рассматривать другие 
ваши заявки. А если вы оформи-
те ее самостоятельно, то сможе-
те отказаться без последствий. 
Вы ведь пользуетесь Сбербан-
ком Онлайн?..

Пока я считала россиян не 
особенно грамотными в финан-
совом плане, клиенты Сбербан-
ка совершили образовательный 
прорыв? Добравшись до ком-
пьютера, я попыталась оправ-
дать ожидания.

«Получаете зарплату на кар-
ту Сбербанка? Подайте заявку 
на кредит в Сбербанк Онлайн, и 
мы зачислим вам деньги на кар-
ту через 15 минут после одобре-
ния», – гласил баннер на сайте 
этой кредитной организации.

Под какой процент зачислят? 
И где я могу почитать договор с 
мелким шрифтом, скрывающим 
невыгодные для клиента усло-
вия?..

Вхожу в «личный кабинет» и 
начинаю следовать инструкци-
ям. Сначала мне как зарплатно-
му клиенту моментально одо-
бряют заявку под процент «от 

11,5%». Затем «от» трансформи-
руется в 17%. На таких условиях 
кредиты незарплатным клиен-
там предоставляют некоторые 
банки без государственного уча-
стия, не требуя при этом страхо-
вания своих рисков. А Сбербанк 
требует. Или предлагает? Точно 
неизвестно, потому что инфор-
мация о страховке, представ-
ленная на этом шаге, какая-то 
невнятная. Графика погашения 
платежей нет, суммы перепла-
ты по кредиту и мелкого шрифта 
тоже. Зато есть кнопка «Офор-
мить заявку». 

Мне не хочется, чтобы в те-
чение 15 минут на таких усло-
виях на мою карту «упали» бы 
400 тыс. руб. Консультант теле-
фона «горячей линии» Сбербан-
ка поясняет, что следует пройти 
оформление заявки до конца и 
дать команду «Получить денеж-
ные средства». Тогда информа-
ция будет полной. А отказаться 
от денег я смогу, когда мне при-
дет какая-то там смс. 

Прекращаю эксперимент и 
выхожу из «Личного кабинета». 

На следующий день звонит 
сотрудница банка и сообщает, 
что я подавала заявку на кре-
дит в 400 тыс. руб. «Ни в коем 
случае! – пугаюсь я. – Удалите 
то, что у вас там высветилось, и 
больше не звоните». Она согла-
шается, и мне приходит смс с 
формулировкой: «Банк отказал 
вам в выдаче кредита». То есть 
это не я не хочу играть с ним «в 
темную», а он счел меня небла-
гонадежной. Ребята! Можете 
продлить ваш мораторий хоть 
на 300 лет.

ПОЗИЦИЯ ЦЕНТРОБАНКА 

Сотрудник банка обязан предо-
ставить клиенту полную инфор-
мацию об условиях предоставле-
ния, использования и погашения 
кредита, независимо от спосо-
ба оформления заявки – через 
интернет или при личном обра-
щении в офис. Заемщик в свою 
очередь должен подписывать до-
говор только в том случае, если 
все понятно и не возникает во-
просов по его содержанию.

Послесловие
Следуя примеру коллег с 

Первого телеканала, редакция 
официально уведомляет руко-
водство банков, упомянутых в 
данной публикации: мы не де-
лали рекламу, мы сделали «кон-
трольную закупку» ваших ус-
луг. А вслед за этим – и выводы о 
том, что уменьшение количества 
игроков на банковском рынке не 
так сильно влияет на повыше-
ние качества обслуживания, как 
хотелось бы клиентам. И если 
банки действительно дорожат 
вкладчиками-заемщиками, их 
топ-менеджерам не мешало бы 
тоже поработать «тайными по-
купателями». Возможно, сде-
ланные при этом открытия их 
бы удивили. Но они могли бы и 
помочь улучшить работу бан-
ковских служб. Если банки, ко-
нечно, заинтересованы в этом. 

Валентина Акимова.

Кредит, да не тот
Десять лет назад в России действовало 1089 
банков и 45 небанковских коммерческих ор-
ганизаций. К марту текущего года их осталось 
507 и 44 соответственно. Центробанк теперь 
еженедельно отзывает по несколько бан-
ковских лицензий. В результате финансовый 
рынок постепенно очищается от слабых и не-
добросовестных игроков, в перспективе здесь 
должны остаться только самые достойные. 
Выиграло ли что-нибудь население уже сегод-
ня от наведения порядка в банковском секто-
ре? Разобраться попытался наш корреспондент, 
выступивший в роли «тайного покупателя».
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Она не могла иначе…

  Татьяна Дарсалия, подруга Натальи. И в роковые минуты они бы-
ли вместе.

Почти каждый день 
после чёрного вос-
кресенья 25 марта 
Вячеслав пишет «эсэ-
мэски» своей любимой 
жене Наталье. В ответ 
– только лучезарная 
улыбка. И та лишь на 
фотографии. В тра-
урной ленте рамка со 
снимком очарователь-
ной Натальи Селе-
зень. Она – одна из 
64 жертв в огненной 
«Зимней вишне». Хотя 
могла бы спастись, 
выбежав на улицу из 
задымлённого торго-
вого центра вместе со 
своей одиннадцати-
летней дочкой Ариной. 
Но, убедившись, что 
Ариша в безопасности, 
Наталья стала пропу-
скать вперёд других 
детей – зрителей вне-
запно оборвавшегося 
мультика…

Две подруги –  
Наталья и Татьяна

Про Наталью я узнала уже по-
сле того, как прочла в газетах 
и соцсетях про Татьяну Дарса-
лия – педагога кемеровской гим-
назии №17. Попросив свою дочь-
восьмиклассницу Элеонору взять 
за руку дочку своей подруги и бе-
жать, бежать, Татьяна Викторовна 
вернулась в задымлённый кино-
зал. Чтобы выводить из него дру-
гих детей. Делала она это вместе со 
своей подругой – мамой той самой 
девочки, с которой побежала Эля.

О подруге (правда, не называя 
её по имени) говорили и коллеги 
Татьяны Викторовны:

– Они обе матери. И думали не 
только о своих дочках, но и других 
детях… Обе они поступили как ге-
рои.

Узнать имя этой самой подру-
ги не составило больших трудов. 
Близкие Татьяны Дарсалия под-
сказали:

– Её зовут… вернее, звали Ната-
лья Александровна Селезень. Жи-
вёт… вернее, жила в Топках. Здесь 
же она и работала – в центре соци-
ального обслуживания. Была за-
ведующей отделением.

Еду в город Топки. Все места в 
салоне автобуса заняты. Рядом со 
мной возрастная женщина. Взды-
хает. Я понимаю: ей хочется пого-
ворить. Но первой разговор начи-
нает она:

– Вы думаете, что это просто 
дождь идёт? Нет, это сама приро-
да плачет. И наш город тоже пла-
чет. Такого хорошего человека мы 
потеряли. В самом расцвете. Гово-
рят, что Наташенька детям помо-
гала выбегать.

И всё. До самого автовокзала 
женщина не проронила больше ни 
слова.

От вокзала до центра, где рабо-
тала Наталья Селезень, всего не-
сколько минут ходьбы. Но такой 
непростой была эта дорога! При-
шлось настраиваться, чтобы су-
меть спокойно спросить: «А какой 
она была, ваша Наташа?» Так не хо-
телось прошедшего времени, но…

Подруги и коллеги знали, что 
Наталья с дочкой собрались в тор-
говый центр «Зимняя вишня». Но 
не за покупками, а на премьеру 
мультфильма. Ариша закончила 
четверть на «отлично», а потому 
поездка в Кемерово и в развлека-
тельный центр были своеобраз-
ной наградой. А ещё Наталья со-
общила, что у нее будет встреча 
с подругой детства и юности Та-
тьяной Дарсалия. И она сама, и 
Татьяна, работающая заместите-
лем директора гимназии по вос-
питательной работе, люди заня-
тые. Живут в разных городах. На 
какое-то время «потерялись». 
А потом встретились по доро-
ге в Санкт-Петербург. Наталья с  
семьёй отправилась туда за впе-
чатлениями, а Татьяна – повидать 
учившуюся там сестру-студентку.

Обнялись, рассмеялись по по-
воду того, что мир тесен, и пообе-
щали друг другу не ограничивать-
ся только телефонными звонками, 
«Скайпом» и электронкой.

Обещание сдержали. И на этот 
раз хотели увидеться в «Зимней 
вишне» 24 марта. Но у Татьяны 
случился какой-то форс-мажор, и 
встречу перенесли на 25-е. А в этот 
воскресный день деловая встре-
ча была у мужа Натальи. Обычно 
супруги Селезень предпочитали 
выходные проводить вместе, всей 
семьёй. 25-го не получилось. Вя-
чеслав, поехав по своим неотлож-
ным делам, лишь успел отправить 
Наталье «эсэмэску». В ней он по-
желал душевной встречи с подру-

гой. И стал думать о букете цветов 
для любимой жены. Ведь завтра, 
26-го марта, у неё день рождения.

Не было сора в избе
Вячеслав и Наталья ровесники. 

Учились в одной школе, но в парал-
лельных классах. Однажды ему по-
ручили нарисовать стенгазету. На 
листе ватмана Слава «зажёг» ко-
стёр. Вроде, ничего получилось.

– Как настоящий! Красивый! – 
услышал восторженный голос. 
Это была она – Наташа из парал-
лельного класса.

Но любви в годы учебы у них 
не случилось. Чувства вспыхну-
ли, когда и Вячеслав, и Наталья 
пришли работать в школу. По-
том она – энергичная, симпатич-
ная, незаурядная – стала вожатой 
в «Орлёнке». Этот знаменитый 
всероссийский лагерь – в Красно-
дарском крае, на Чёрном море. То 
есть за тысячи километров от То-
пок. На свидания не налетаешься, 
не наездишься.

– Мне ничего не оставалось де-
лать, как ждать свою Наташу, – го-
ворит Вячеслав. – Ждали же неве-
сты по два года своих женихов из 
армии. Вот и я ждал…

– Слава и Наташа не выясняли, 
кто у них в доме хозяин, – волну-
ясь, сквозь слёзы и улыбки расска-
зывают подруги Анна Акуленко и 
Евгения Степанова.

Они тоже работают в центре со-
циального обслуживания. Кол-
лектив здесь в основном женский. 
Нет-нет, да и поделится кто-то 
своими семейными неурядица-
ми. А Наталья приходила всегда 
улыбчивая, с хорошим настроени-
ем. Не надо было ей «выносить сор 
из своей избы». Да и не было там 
никакого сора. Наталья светилась 
счастьем. Как мать, жена, подруга, 
дочь, сестра и просто женщина.

По своему служебному долгу 
она обязана была посещать квар-
тиры и дома тех людей, кого об-
служивали соцработники её от-
деления (в основном это частный 
сектор). И Наталья никогда не от-
кладывала на завтра запланиро-
ванный визит. «Доброжелатель-
ная, толерантная, за годы работы 
не допустила ни одной конфликт-
ной ситуации», – так напишут кол-
леги в некрологе. Напишут, ещё не 
веря, что она уже не одарит всех 
своим жизнерадостным «Здрав-
ствуйте!» Или сувенирами. Их На-
талья мастерила сама. Вот и сей-
час на столе в кабинете директора 
центра Оксаны Кашаевой стоят 
эти замечательные поделки: вя-
занный пасхальный цыплёнок, 
фужеры с красными сердечками 
на боку. Эти сердечки от чистого 
сердца – для молодожёнов. А вот 
миниатюрная шляпка с вуалью. За 
одну ночь Наталья смастерила та-
кие эксклюзивные головные убо-
ры для всей своей весёлой коман-
ды на корпоративе.

Наташа была очень жизнера-
достной, и других зажигала на по-
добных праздниках. И вообще счи-
талась душой любой компании. Не 
осуждала тех, кто мог пригубить 
вина или шампанского. А сама 
была абсолютной трезвенницей.

На ромашках не гадала
На девять поминальных дней 

коллеги купили розы. А потом 
вспомнили, что любимыми цве-
тами Натальи были герберы. Это 
такие большие разноцветные ро-
машки. Только не гадала она на 
них. И без того знала, что любима. 
И сама любила.

Ромашки в поле тоже любила. 
Когда с подругами, мужем и доч-
кой выезжали на велосипедах за 
город, всегда восхищалась поле-
выми цветами. Никогда не рвала 
их, не топтала.

– А уж людей-то, тем более де-
тей, она бы никогда расталкивать 

не стала, – вновь вздыхают подру-
ги и коллеги.

И дочки Натальи и Татьяны до-
стойны своих замечательных мам.

– Элечка, ты не выпускай руку 
Ариши, – попросила Татьяна. А 
Арина и сама бы не выпустила. 
Они, девочки, как и их мамы, тоже 
должны быть вместе. Оглянув-
шись, Ариша увидела, как мама 
помахала ей.

И уже потом, оказавшись на 
спасительной улице, Арина по-
смотрела на окна пылающего чет-
вёртого этажа. И в одном из окон 
она увидела маму! Нет-нет, это ей 
вовсе не показалась. Ведь и мама 
увидела свою дочку. Кивнула на 
рюкзак и бросила его в окно. По-
том, просматривая по интерне-
ту хронику трагедии, и родные, и 
знакомые Натальи видели, как ле-
тит рюкзак вниз…

Правда, внизу всё было оцепле-
но. Людям сказали, что все вещи 
будут выданы потом. В рюкзаке 
были и сотовые телефоны мамы и 
дочки. О том, что она жива и здоро-
ва, Арина позвонила своему папе с 
телефона Эли. А героических мам 
этих девочек обнаружили задо-
хнувшимися от угарного газа…

Понедельник, к которому кол-
леги приготовили сюрпризы 
для своей любимицы Натальи, и 
впрямь оказался тяжёлым днем. 
Однако, сдерживая слезы, все ста-
ли говорить о Наталье… живой.

– Какие забавные снежные фи-
гуры лепили Наташа со Славой в 
детском саду, в который ходила их 
Аришка.

– Так они же и городскую пло-
щадь украшали. И на Новый год, 
и на Масленицу. Радовались сами, 
если люди улыбались.

– И к чужим слезам Наташа не 
была равнодушна. Как-то уви-
дела во дворе пригорюнившую-
ся пожилую женщину. Останови-
лась, стала расспрашивать, что за 
беда случилась. А бабушка в ответ: 
«Поменяла я свой дом на земле на 
квартиру в этом доме. А теперь жа-
лею об этом». Убедила Наталья 
бабушку, что в её возрасте благо-
устроенная квартира лучше, чем 
дом с печным отоплением и удоб-
ствами на лице. Успокоилась ба-
бушка, слёзы вытерла. Но сейчас 
снова плачет, узнав про трагедию 
с Наташей.

– Она не обижалась, что мы её 
шутя-любя Уточкой называли. 
Ведь Вячеслав – Селезень. Уточка 
с Селезнем всегда рядышком. Они 
были лучшей семейной парой. В 
конкурсах побеждали. И в город-
ских, и в областных.

– Так хорошо весна начиналась. 
Наташу наградили медалью. По её 
заслугам, конечно. Неутомимой 
она… была.

– А ещё она хотела научиться 
играть на гитаре. Так же хорошо, 
как её муж.

– Зато она умела слушать и вос-
хищаться…

…На сорок поминальных дней 
подруги и коллеги пообещали при-
нести Наталье её любимые разно-
цветные герберы. Хотя и розы, как 
она сказала однажды Вячеславу, 
тоже любила. Правда, жалела, что 
срезанные живут недолго.

Галина Бабанакова.
Топки – Кемерово.

  Её любимые герберы.
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// штрихи к портрету

Материалы полосы подготовила  
Полина Спиридонова.

Андрей Панин  
и его «картинки»

// юбилейная  
   хроника

Одним из лучших исследований этого 
года на конференции «Я – кемеровчанин» 
стала работа восьмиклассника Михаила 
Коротких из школы №84 под названием 
«Заслуженный артист РФ А.В. Панин как 
художник». Под руководством педагога 
дополнительного образования, кандидата 
культурологии Евгения Леонова школьник 
предпринял попытку проанализировать 
художественное творчество известного ак-
тера, выявить основные образы, темы и 
мотивы. И, по сути, стал первым, кто клас-
сифицировал его рисунки.

– Личность актера Андрея Панина явля-
ется достаточно интересной, – объясняет 
актуальность своего проекта Михаил Ко-
ротких. – Он прожил в Кемерове 16 лет. Его 
судьба весьма необычна, так как показыва-
ет пример целеустремленной личности, че-
ловека, который долгие годы пробивался к 
славе. Мало кто знает, что его любимым за-
нятием являлось рисование, которому он 
уделял много свободного времени. На не-
обычной тематике его рисунков сказалось 
тяжелое восхождение по творческой лест-
нице. В его рисунках чувствуется боль, про-
блемы современного общества, плохие от-
ношения людей друг к другу. Я посчитал, 
что необходимо описать личность Андрея 
Панина именно как художника, показать, 
что повлияло на необычную тематику его 
рисунков.

Рисовал Андрей Панин достаточно 
много. А особенно активно он начал это 
делать в 90-е годы XX века. Даже на ре-
петициях актер часто делал какие-то на-
броски, но относился к ним небрежно, 
оставлял где попало. Свои работы Андрей 
Панин никому не показывал, посколь-
ку художником себя не считал. Только 
члены семьи знали, что он мог закрыть-
ся в комнате и часами заниматься люби-
мым делом. Но даже близкие люди не до 
конца понимали смысл его рисунков. Его 
друг и продюсер Геннадий Русин говорил, 
что все рисунки Панина были созданы не спонтанно, а являются отражением состо-

яния его души и эмоций в определенный 
момент времени. Панин почти никогда 
не подписывал свои работы, для него это 
было просто самовыражением, отдыхом 
и любимым делом. Благодаря жене ак-
тера Наталье Рогожкиной многие рисун-
ки Панина были сохранены и теперь вы-
зывают огромный интерес. Вдова артиста 
планирует издать его посмертный альбом 
и организовать выставки. Не только зага-
дочная гибель Панина, но и целый пласт 
его творчества вызывает массу вопросов: 
многие из оставленных им рисунков по-
ражают воображение своими причудли-
выми сюжетами.

– В период ухаживания за своей будущей 
женой Андрей Панин все любовные посла-
ния сопровождал «картинками» – так он 
сам называл свои работы, – отмечает вось-
миклассник Михаил Коротких. – Потом 
он стал рисовать своим сыновьям, Саше и 
Пете. Когда дети просили нарисовать ему 

что-либо, например, пирата, то пират ста-
новился не просто детским рисунком, а 
шедевром. Поскольку он делал это момен-
тально, это казалось чем-то волшебным, и 
удовольствие получал не только сам Па-
нин, но и вся его семья. Андрей Панин ри-
совал так же, как играл – без видимых уси-
лий…

Как удалось выяснить юному кемеров-
скому исследователю, работы Андрея Па-
нина в жанровом смысле балансируют 
между сюрреализмом Сальвадора Дали и 
абстракционизмом Пабло Пикассо.

– Над художественным смыслом его ри-
сунков гадают искусствоведы и психологи, – 
добавляет Михаил. – Большую роль играло 
то, что актер любил выпить. Личный психо-
лог Панина Андрей Березанцев утверждал, 
что у актера была достаточно тяжелая ра-
бота, он сильно уставал, и алкоголь помо-
гал ему уйти из мира реального и окунуться 
в свой собственный. Жена Андрея Панина 
признавалась, что у них с мужем были не 
самые простые отношения. Знакомые Па-
нина говорят, что актера часто мучила де-
прессия, были тяжелые нервные срывы. 
Это и многое другое повлияло на столь не-
обычные рисунки.

Анализируя рисунки Панина, я выде-
лил пять основных тем в его творчестве: 
детские рисунки (актер изображал свое 
детство, делал рисунки для своих детей), 
личное восприятие жизни (по большей ча-
сти депрессивное), «картинки», связан-
ные с актерской профессией и поздним 
признанием, рисунки, посвященные об-
щественным отношениям, человеческим 
недостаткам и порокам, и отдельная тема 

– отношения с женой.
– Художественное творчество Андрея Па-

нина – это малоизученная страница в его 
биографии, – резюмирует Михаил Корот-
ких. – Я хочу продолжить свое исследо-
вание, планирую в следующем году также 
участвовать в конференции. Есть желание 
связаться и взять интервью у школьного 
учителя Андрея Панина, выйти на связь 
с его женой Натальей Рогожкиной, ведь 
большая часть оригиналов рисунков Па-
нина хранится у нее. Буду «копать» биогра-
фию актера, возможно, удастся найти что-
то новое и неизвестное. В будущем я хочу 
стать историком, этот исследовательский 
опыт мне очень пригодится.

В столице Кузбасса подвели итоги XI поисково-краеведческой 
конференции «Я – кемеровчанин».  
Нынешний год, особенно богатый на значимые юбилейные 
даты, дал дополнительный толчок исследовательскому дви-
жению в нашем регионе. Благодаря изысканиям школьников 
история области и ее столицы наверняка обогатится новыми 
фактами и даже открытиями. В юбилейный год на странице 
«Кузбасский хронограф» мы будем периодически рассказывать 
о самых интересных проектах юных краеведов.

БОЛЬШОЕ  
УВИДИТСЯ  
СО СТОРОНЫ
СЕГОДНЯ В КУЗБАССКОМ 
ЦЕНТРЕ ИСКУССТВ СОСТО-
ИТСЯ ВЕЧЕР ПАМЯТИ ПОЭ-
ТА ВАСИЛИЯ ФЕДОРОВА.
Здесь же состоится презента-
ция книги Тамары Малаховой 
«Только свет и слово». Это кни-
га воспоминаний и статей о Ва-
силии Дмитриевиче – выдаю-
щемся русском поэте, лауреате 
Государственной премии Со-
ветского Союза и России.
Гостями поэтического вечера 
станут председатель правле-
ния Липецкой областной ор-
ганизации Союза писателей 
России Андрей Новиков и со-
председатель Александр По-
номарев. Они являются участ-
никами литературного авто-
пробега «Великая Россия», 
который проходит через 17 
регионов нашей страны. Кеме-
рово – восьмой город по дан-
ному маршруту. В каждом из 
регионов участники автопро-
бега рассказывают читателям 
о литературных особенностях 
этих территорий, общаются с 
писателями и поэтами совре-
менности. И, разумеется, на 
сегодняшнем литературном ве-
чере прозвучат стихи Василия 
Федорова в исполнении из-
вестных кузбасских поэтов.

А ЗАВОДЫ  
ПОДЗАБЫТЫ…
В КЕМЕРОВЕ НАПИСАЛИ 
ИСТОРИЧЕСКИЙ ДИКТАНТ 
«УЖЕ Я ВЕК ТОБОЙ ГОР-
ЖУСЬ», ПОСВЯЩЕННЫЙ 
100-ЛЕТИЮ ГОРОДА.
Проверить свои знания по 
истории родного города в Кем-
ГУ отважился прийти 181 чело-
век. Максимальное количество 
баллов (из ста возможных), ко-
торое удалось набрать при ре-
шении теста, – 96. Минималь-
ное количество – 24.

– Большинство писавших исто-
рический диктант получили от 
50 до 60 баллов, – сообщила 
соорганизатор исторического 
диктанта в Кемерове Наталья 
Годжаева. – Если переводить 
баллы в привычные оценки, 
то это где-то между троечкой 
и четверочкой. По замечанию 
многих участников, сложным 
им показался такой, например, 
вопрос: «В 70-е годы в Кемеро-
ве запустили первый троллей-
бус на деньги, собранные кем?» 
А варианты ответа были следу-
ющие: коммунисты, комсомоль-
цы, пионеры или бойскауты. 
Или вот еще: «Первый желез-
нодорожный вокзал в Кемеро-
ве появился в 1915 году, зда-
ние сохранилось до сих пор, на 
какой территории оно распо-
лагается? На территории заво-
да «Кокс», завода «Азот» или в 
Кировском районе?» И вообще, 
диктант показал, что кемеров-
чане не очень хорошо знако-
мы с историей заводов в своем 
городе.

  Автопортрет Панина. Роль рыжего клоуна 
из спектакля «Смертельный номер» была Ан-
дрею Владимировичу очень близка.

  Одна из загадочных работ артиста.

  Образ деформирующегося времени «обы-
грывается» Паниным, как и классиком сюр-
реализма Дали.

// для справки

Поисково-краеведческой конференции «Я 
– кемеровчанин» проходит в Центре допол-
нительного образования детей имени Веры 
Волошиной с 2011 года и является самым 
значимым в городе мероприятием с точки 
зрения обучения детей навыкам исследова-
тельской работы и ораторскому мастерству. 
Традиционно защита проектов проходит в 
следующих номинациях: «Страницы истории», 

«Выдающиеся личности», «История образо-
вания», «Родословие», «Историко-культурное 
наследие». По итогам конференции «Я – ке-
меровчанин» выходит сборник лучших работ. 
Победители рекомендуются на ежегодную 
областную туристско-краеведческую конфе-
ренцию «Живи, Кузнецкая земля!», а потом 
лучшие едут на всероссийскую конференцию 
«Отечество».
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Кузница Одетты

 Елена Манакова – женщина-кузнец.

Много лет назад на репетиции бале-
та Лена Манакова, пропустив четверку 
девушек-лебедей с руками вперекрест 
и дождавшись своего выхода в числе 
остальных лебедей, тоже взмахнув рука-
ми-крыльями, побежала вперед. К зри-
телям. К краю сцены. К мечте танцевать 
в «Лебедином озере»…

Пролог
Я не знала Лену тогда. И я шла к ней 

сейчас, по тягучей грязи и лужам на до-
роге, с удивлением. Из балета… в кузне-
цы?! Что ее позвало? Какой волшебник – 
злой, иной – наложил чары?

Вдали – алюминиевый завод. Ближе – 
коробки гаражей и мини-цехов. Кузница 
и Лена-кузнец оказались в ближнем.

Это старая часть города. Старинный 
парк, производственный.

Увидев меня в двери, единственная в 
кузнице среди мужчин женщина – в зе-
леной вязаной шапочке, с прямой (даже 
в рабочей одежде) балетной спиной – от-
ходит от наковальни, легко идет навстре-
чу. Перчатки сняты. Ладони черны и… 
нежны. Проведя округло, по-балетному, 
рукой, Лена показывает готовые краси-
вые, с завитками, подцветочники для 
улиц и дач, изящный камин – работу ее 
старшего сына, стулья с узором металли-
ческих спинок, тумбы, замки, ключи…

Мы решили: поговорим за наковаль-
ней. Там, призналась Лена, думается, 
планируется лучше всего.

Но сначала – ликбез, и мое представ-
ление о кузнице, как у Будулая в старом 
фильме «Цыган», рушится, устарев. Куз-
ница, где работает Лена, – под нее. Мо-
лоток у нее – не большой мужской, а 
средний, килограмма на три. И бьет она 
дробно, дын-дын-дын-дын-дын-дын, без 
большого размаха.

– По-девчачьи, – смеется сама. Зато ее 
работы из металла – украшение выста-
вок-ярмарок и городов, у нее наградные 
дипломы, она – одна женщина-кузнец в 
нашем Кузнецком крае…

…Мне молоток с непривычки тяжел. 
Устаю уже с третьего баха по железному 
пруту, по будущей заколке для волос.

– Нет-нет, – учит Лена. – Чтобы бы-
стро не уставать, лишних мыщц не нарас-
тить (мы же девочки, нам руки Геракла 
не нужны!) надо стукнуть и расслабить 
руку, стукнуть и расслабить…

Это ею выведенное средство для рук. 
Она стучит, кует по-холодному (без 
огня) и по-горячему (с огнем) уже пять 
лет! И охват ее руки – тонкий, девичий. 
И это в 47 лет! И для кузнеца такие руки 

– вообще чудо.

Действие первое. Принц
Паша, 30-летний сын Лены, запуска-

ет печь. Ж-ж-жах! Печка – с микровол-
новку, с открытым окошком, решает впе-
чатлить. Пламя, рванув наружу-вверх 
на метр, типа лютует. Но при строгом 
взгляде Лены печка тут же приходит в 
норму, горит, вернувшись в стены, крас-
но-сине, ровно, раскаляя стопку поло-
женных в нее металлических прутьев.

– Боязно было впервые? – спрашиваю 
я. – И кто тебя с печкой учил?

– Сказка, – берет Лена прут из огня 
щипцами, левой рукой. И, уложив крас-
ный конец на наковальню, бьет по нему 
молотком, уплащивая. Потом кругло-
губцами гнет в завиток. Бьет молотком 

намечающийся поворот. Вставляет прут 
в два штыря типа рогатки. Усиливает с 
их помощью поворот.

Но тут завиток сереет. Лена снова от-
правляет его в огонь. И пока он снова па-
лится-греется-краснеет, я слушаю даль-
ше. Про хореографическую студию при 
ДК строителей и балет. Про то, как, за-
канчивая школу, услышав на классном 
часе от мастера о его стекольном заво-
де, подержав в руках прелестные вазоч-
ки, она пошла вдруг учиться в училище 
от стекольного… Про то, как на заводе со-
чиняла новые формы. Как процесс выду-
вания вазы казался ей сказкой.

– Подходишь к печи, у тебя трубка, как 
палочка, на кончик наматываешь горя-
чее стекло, оно как мед, и крутишь его, 
чтобы не потекло, и выдуваешь, щипчи-
ками отрезаешь, вытягиваешь…

Сильные балетные руки Лены два 
года сочиняли хрустальную красоту. И 
ни одна Ленина вазочка не была похожа 
на другую.

– Уже тогда я поняла окончательно: не 
могу повторяться…

Тогда же она сделала трех хрусталь-
ных лебедей – Ее, Его и малыша. И при-
шло чувство, что уже близок, рядом, не-
зримый… берег озера. Лебеди приводят к 
ней… конечно же, принца…

И Лена вскоре встретила принца, на 
дискотеке. Вышла замуж, родила трех 
сыновей… И 20 лет была просто мамой, 
домохозяйкой, училась в пяти вузах, во-
дила детей в музыкальную и художе-
ственную школы, подрабатывала фото-
графом, шила дома на продажу, помогала 
мужу с бизнесом.

А Хрустальный замок (завод) остави-
ла давно, потому что сменились эпохи, 
там стали требовать не творчества, а по 
две тысячи одинаковых стаканов за сме-
ну.

И они с принцем, поняв, что все-таки 
по-разному видят жизнь, в 2003-м разве-
лись…

Действие второе. Сундук
В кузнице Лена ходит от печи к на-

ковальне и обратно. Наш первый прут с 
одного края уже стал похож на матема-
тический знак бесконечности. И Лена, 

продолжая бить молотком – дын-дын – 
по бесконечности, говорит давно сфор-
мулированное ею самой:

– Это сильная женщина плачет у окна, 
а слабая пашет, как лошадь, чтобы хотя 
бы живой остаться…

Да, она, растя детей, бралась за лю-
бой приработок. А когда старший сын 
уже поступил в вуз, на специальность по 
производству чугуна, задумалась. Ей ну-
жен свой бизнес, чтобы передать детям. 
И Лена придумала: открыть мастерские 
по ремонту бытовой техники. Бывший 
муж ей помог.

– И он, заказывая для моей мастерской 
кованое крылечко, поразился его красо-
те. Рассказал о крылечке мне, я на сай-
те посмотрела и вдруг влюбилась в ковку. 
Муж съездил, купил станки для обра-
ботки металла, наковальню. Я купила со 
временем еще много чего…

И всё равно она как директор фирмы, 
занимаясь договорами, и представить 
себе не могла, что станет настоящим куз-
нецом. На станках работал мастер, он 
обучил Лениного сына. Но горячей ков-
ки не знал.

– Я, за работой на станках наблюдая 
издали, несколько операций – отжать, 
прижать и так далее – запомнила. А еще, 
как была минута, садилась в уголок, и, 
раскроив, сделала тогда первую мою ме-
таллическую лилию (холодной ковкой, 
молотком). Сделала подцветочники – 
большой и малый… Смотрела, как делать 
их, в интернете. Советы кузнецов-муж-
чин ни тогда, ни сейчас мне не подходи-
ли: сила не та. И я придумывала, как луч-
ше сделать…

А потом наступил день посвящения! 
Знакомый художник попросил Лену око-
вать сделанный им для фестиваля сун-
дук…

– До открытия «Города кузнецов» три 
дня оставалось. Пора сундук уже воз-
вращать. А все мужчины из цеха уеха-
ли по другому заказу. Я, директор, одна. 
Не знаю, как я тогда сундук, с чьей помо-
щью свыше, смогла, оковала… Всё было, 
как на фронте… Беру «болгарку», выре-
заю, стучу молотком, отрезаю, исправ-
ляю, стучу… Трое суток работаю. Крашу 
бесцветным лаком – от дождика.

И вот Лена уже – прямо как в люби-

мом балете! – радостно встречает первые 
лучи восходящего солнца. И сундук на 
фестиваль отвозит!

…С тех пор в профессии Лена-кузнец 
растет бешеными темпами. Так, что ма-
стера-мужчины относятся ревниво. Не-
которые не верят, что женщина с ба-
летной хрупкостью и лебединой шеей 

– кузнец. Посматривают на ее ладони – 
без мозолей. Они не знают, что у Лены 
аллергия на всё на свете, снимающая 
кожу с ладоней лоскутами, с мозолями. 
И только на металлическую пыль у нее 
нет аллергии… И ее работы из металла, 
люди говорят, не только красивы – они 
дарят тепло. Ведь в них – частичка души 
Лены, живущей с верой, что…

– В старину кузнец, даже если ковал 
кому-то меч, ставил особенный знак, 
чтобы меч злому делу не служил, – гово-
рит мне Лена, закончив работу, выклю-
чив в последний миг снова пыхнувшую 
печь, положив на наковальню три гото-
вые заколки – с бесконечностью, типа 
розы, типа ключа.

И снимает защитные очки. И, я же 
чувствовала, предполагала, у нее – зеле-
ные глаза! И они засияли так, что по цеху 
разлился озерный свет.

Действие третье. Роза
– А как же балет, его волшебство? – 

возвращалась к старому я, всматрива-
ясь уже в Доме творческих союзов, в 
кабинете, в творчество Лены и ее сына 
Паши, в их Железный прекрасный мир… 
В придуманные Леной подцветочники 
из арматуры, которые скоро встанут в 
центре города… Вспоминаю ограду во-
круг собора в Осинниках, металличе-
ские узоры, лавочки, лестницы ново-
кузнецкого собора: их делали Лена с 
сыном, их цех.

– Кузница – тоже волшебство… Однаж-
ды металлическая роза для фестиваля, 
забытая мной в «маршрутке», через весь 
город проехала, но ко мне вернулась, – 
улыбается Лена, – это ли не чудо? Я ее 
искала, бегала, переживала. А встрети-
ла ту «маршрутку», и кондуктор с розой – 
мне навстречу. Розу протянула!

…И все же, кто она? Балерина, закол-
дованная, превращенная в кузнеца? Но 
кем? Самой Жизнью. Или же – счаст-
ливая когда-то на сцене, нашедшая еще 
большее счастье и больший полет… в 
кузнечном творчестве?

– Второе, – прощается Лена и вдруг го-
ворит: – А на сцену я еще вернусь.

… Вернется! Сыновья выросли, причем 
работать в кузнице умеют все трое. Куз-
нечное дело скоро можно будет передать 
старшему, уже закончившему инсти-
тут, талантливому кузнецу, художнику 
по металлу Павлу. Средний и младший 

– студенты. А Лена продолжит ковку уже 
только по зову души.

И хочет разработать серию кованых 
кроватей с современными подставками 
под нетбуки, с подсветками и комодом 
под койкой.

И хочет набрать женщин в группу здо-
ровья… при кузнице, учить их худеть на 
наковальне и возвращать гармонию…

И хочет дотанцевать «Лебединое озе-
ро», может, даже Одетту.

На ее работах стоит печать кузнеца, 
служителя Добра. Это наковальня с ис-
коркой. А искра так похожа на полет ба-
лерины.

Лариса Максименко.

Новокузнечанка, репетировавшая в «Лебедином озере»,  
ушла к наковальне и стала первой в Кузбассе женщиной-кузнецом
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// развитие

Материалы полосы подготовила Анна Тимощук.

В игре-то и речь!

// вопрос – ответ

Родители – в разводе, 
ребенок – «на взводе»…

В поисках мечты
22 апреля в 12.00 и 14.00 в новокузнецком театре кукол 

«Сказ» – «Солнечный мальчик». Спектакль по правилам анти-
террора для ребят от шести лет.

Наверное, любой из нас хоть раз видел сон, который хотел бы пре-
вратить в реальность. Но далеко не каждый человек способен бросить 
всё ради своей мечты и отправиться на ее поиски. Этот спектакль – о 
юноше, рожденном солнцем и готовом идти за своей заветной мечтой 
«хоть на край света». Но сможет ли он преодолеть все испытания, вы-
павшие ему на пути, и превратить свой сон в реальность?

В поисках клада
25 апреля в 12.00 в Кемеровском театре для детей и молоде-

жи премьера – «Остров сокровищ».
Режиссёр-постановщик Ирина Латынникова предлагает нам спек-

такль для подростков по произведению Роберта Льюиса Стивенсона. 
Помните? Однажды в тёмную бурную ночь на пороге трактира «Адми-
рал Бенбоу» появился старый пират Билли Бонс. В результате злове-
щих и странных событий молодой Джим Хокинс, сын хозяев трактира, 
становится обладателем карты сокровищ капитана Флинта. В сопрово-
ждении друзей и целой команды пиратов он отправляется в путь...

Ксения Сабирьянова приве-
ла в пример лишь малую часть 
игровых заданий, которые мож-
но давать ребенку. Такие упраж-
нения, по ее наблюдениям, вы-
зывают большой интерес у 
ребят. Они развивают любозна-
тельность, память, внимание, а 
главное – речь. Ксения Викто-
ровна уверена: для того чтобы 
дети с радостью посещали ло-
гопедические занятия и выпол-
няли предложенные им задания 
дома, необходимо придумы-
вать увлекательные дидактиче-
ские игры с разными картинка-
ми, персонажами, сюжетами и с 
новым материалом. Так, скажем, 
пособия для домашнего пользо-
вания на автоматизацию разных 
звуков и на формирование ин-
тонационной выразительности 
очень помогают повысить эф-
фективность коррекционной ра-
боты. 

1. Разноцветные ромашки. Де-
лаем ромашку из картона, в цен-
тре которой круг с нужной нам 
буквой. На каждом лепестке на-
клеен предмет, название кото-
рого начинается на букву, нахо-
дящуюся в серединке ромашки. 
Дети должны правильно соста-
вить цветок из большого разно-
образия лепестков.

2. Звуковики. Берем три 
игрушки разного цвета: синюю, 
красную и зеленую. Это будут 
цвета звуков. Синий – твердый 
согласный, зеленый – мягкий со-
гласный, а красный – гласный. И 
также дан набор картинок. Дети 
выкладывают картинки к опре-
деленной игрушке, цвет которой 
соответствует первому звуку в 
слове.

3. Веселые крышки. Найдите 
две плоские коробки от конфет. 
В крышке одной проделывают-
ся круглые дырочки (чтобы мож-

но было вставить туда крышечку 
с буквой) – три-четыре ряда по 
пять отверстий. А в другой короб-
ке лежат крышки с нарисованны-
ми буквами сверху. Дети могут со-
ставлять из них слова и вставлять 
их в коробку с отверстиями. Ва-
риантов закрепления много.

А вот Наталья Олейникова 
рассказала об играх, в которые 
можно с пользой играть даже на 
кухне в своей квартире.

1. В бутылочки с крышка-
ми разного цвета можно насы-
пать крупу. Например, красная 

– фасоль, зеленая – горох, синяя – 
гречка. Предложите ребенку вы-
сыпать в одну чашку все крупы, а 
затем рассортировать обратно по 
бутылочкам, указывая, в какой 
бутылочке должна быть та или 
иная крупа. Отличная игра на 
развитие мелкой моторики и за-
крепление цвета.

2. На кухне всегда можно 
предложить подсчитать пред-
меты. Например: одна кастрюля, 
две кастрюли, три, четыре, пять 
кастрюль. Потом пересчитать 
кружки, ложки и так далее.

3. Дайте своему малышу в 
руки какой-нибудь овощ или 
фрукт. Любимый. И предложи-
те его описать. По форме, цве-
ту, текстуре. Может получиться 
очень интересный рассказ!

4. Рисование на манке – это 
уже классика. Но тем не ме-
нее эта игра всегда очень хо-
рошо воспринимается детьми. 
Насыпьте манку на противень – 
холст готов, краска готова, ри-
суйте!

5. Игры на закрепление пред-
логов. Предложите ребенку ука-
зать, где лежат предметы. Напри-
мер: тарелка на столе, стул возле 
стола, и так далее.

6. Тренажеры на развитие ды-
хания. В стакан можно насы-
пать пенопласт, закрыть крыш-
кой, сделать с другой стороны 
несколько отверстий и вставить 
трубочку. Дуй, радуйся, легкие 
развивай!

7. «Дуйбол» – тоже игра на 
развитие дыхания. Сделайте не-
большие воротца, возьмите ват-
ный шарик и предложите ребен-
ку с помощью воздушной струи 
(или можно дуть через соломин-
ку для коктейля) закатить ша-
рик в воротца. Обычно это вы-
зывает бурный восторг.

Мы с мужем развелись, сын остался со 
мной. Конечно, не всё гладко. И есть обиды. 
Но я стараюсь сглаживать острые углы. 
При этом у нас сложилась ситуация «до-
брый и злой полицейский», когда я – «еже-
дневная», с рутиной и заданиями, обязан-
ностями и уроками, а папа – праздник и 
вседозволенность на выходные. Муж ка-
тегорически не хочет понимать, что та-
кая «игра» очень не на пользу нашему ре-
бенку. Что делать со всем этим?

Ирина П., г. Топки.
На вопрос нашей читательницы ответила 

Анастасия Пятаева, педагог-психолог кеме-
ровского детсада №239:

– Хорошо, когда мама и папа живут вместе, бе-
регут друг друга и растят детей. Но сейчас, к со-
жалению, всё чаще семьи распадаются. А дети 
остаются с мамой. И что получается? Мама за-
нимается домашним хозяйством, воспитанием, 
обеспечивает ребятишкам комфортные и без-
опасные условия для жизни. А это накладывает 
ряд запретов и ограничений. Отец же ребенка в 
лучшем случае становится «воскресным папой», 
видит детей в выходные, гуляет с ними, балует, 
покупает подарки и так далее. Ребенок замечает 
большой контраст между «плохой» мамой (кото-
рая заставляет чистить зубы, кушать кашу, учить 
уроки) и «хорошим» папой (который всё разре-
шает). И это всё очень грустно и обидно.

Развод родителей для ребенка – крушение 
привычной жизни. И чаще всего дети винят 
себя. И начинают активно показывать всем, 

что они «плохие». На самом же деле они при-
влекают внимание взрослых, как бы говоря 
своим поведением: «Мне сейчас плохо, помо-
гите!» Это доступный для них способ выразить 
свои чувства. Ребенок в такой ситуации очень 
нуждается в поддержке и внимании. Чаще его 
обнимайте, целуйте, говорите, что любите его. 
Это важно! Объясните своему чаду, что иногда 
так бывает, что взрослые не могут договорить-
ся, они ссорятся и больше не хотят друг о друге 
заботиться.

Обязательно скажите своему сыну или доч-
ке, что вы его (ее) очень любите и очень хоти-
те заботиться, чтобы всем было хорошо. Дети 
иногда могут говорить о вашей нелюбви к ним, 
даже называть плохой. Тогда скажите ребен-
ку, что когда он иногда болеет, вы его лечите. 
И чтобы его вылечить, вы даете ему невкусное 
лекарство. Так и в жизни бывает: чтобы сде-
лать ему хорошо, иногда нужно сделать что-то 
не очень приятное.

В большинстве случаев разведённым родите-
лям очень сложно договориться друг с другом о 
способах и методах воспитания ребенка. А па-
пам, которые ведут себя как «добрые полицей-
ские», хочется напомнить, что ребенок – это жи-
вое существо, которое каждый раз смотрит на вас 
и хочет вырасти таким же, как вы! Играя и гуляя 
сейчас с ним, вы учите его тем моделям поведе-
ния, которые ваш ребенок потом покажет своим 
детям. Думайте, чему вы их сейчас учите. Вспо-
минайте и то, чему вас научили ваши папы. Бере-
гите семью! Берегите ваших детей!

// не пропустите

Логопедические занятия есть сейчас практи-
чески в каждом детском саду. Ну а кто мешает 
нам, родителям, и самим помогать малышам 
развивать речевые навыки, автоматизировать 
звуки, развивать моторику? Всё это можно 
делать и дома, и в магазине, и на прогул-
ке. Сегодня с читателями «Кузбасса» своими 
наработками делятся Ксения Сабирьянова и 
Наталья Олейникова, воспитатели логопедиче-
ской группы кемеровского детсада №14.
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// футбол

Благоприятный режим

// хоккей с мячом

Высшая школа  
в аудитории и на льду

 // спринт-новости

предлагают клубам для перехода в профессиональную лигу

 В прошлом году новокузнецкий клуб заработал четыре титула, выиграв чемпионат и Кубок 
Сибири, чемпионат и Кубок Кузбасса. Фото с сайта Барнаульской городской федерации футбола.

ВОЛЕЙБОЛ
Завтра, 20 апреля, кеме-
ровский «Кузбасс» в пер-
вом матче за бронзовые 
медали мужского чемпи-
оната России встретится в 
Москве с «Динамо».

Серия пройдёт до двух 
побед. В Кемерове команды 
сойдутся в среду, 25 апреля, а 
решающий поединок, если по-
требуется, состоится в Москве 
28 апреля.

«Кузбасс», где главным 
тренером работает финский 
специалист Туомас Саммел-
вуо, впервые в истории клуба 
оспорит медали национального 
первенства и независимо от ис-
хода соперничества за «бронзу» 
гарантировал себе путёвку в 
один из еврокубков.

В состав кемеровчан вернёт-
ся один из лучших бомбардиров 
суперлиги Виктор Полетаев, 
пропустивший из-за травмы оба 
полуфинальных матча с казан-
ским «Зенитом» (0:3, 2:3).

Клуб из столицы Татарстана 
в «золотой» серии до трёх побед 
сойдётся с «Зенитом» (Санкт-
Петербург), дебютирующим в 
элитном дивизионе.

Многократный чемпион 
страны «Белогорье» из Белго-
рода, уступивший «Кузбассу» 
в четвертьфинале плей-офф, 
сыграет за пятое место с 
новоуренгойским «Факелом». А 
вот на международной арене 
белгородцы выступили гораздо 
успешнее, завоевав Кубок 
Европейской конфедерации 
волейбола.

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
Воспитанник новокузнец-
кой хоккейной школы Се-
мён Шарабарин выступал 
за юношескую сборную 
России (игроки не старше 
16 лет) на победном для 
нашей команды междуна-
родном турнире в швед-
ском Умео.

Подопечные Сергея Голу-
бовича взяли верх во всех трёх 
матчах, переиграв сверстников 
из Финляндии (3:2), Чехии (3:1) 
и Швеции (4:3, по буллитам). 
Семён Шарабарин защищал 
ворота россиян в поединке с 
чешской дружиной и парировал 
28 бросков.

Юный новокузнечанин 
наверняка принимал участие в 
мастер-классах, которые прово-
дит на малой родине голкипер 
сборной России и американско-
го «Коламбуса» Сергей Бобров-
ский. В эти дни двукратный об-
ладатель приза «Везина трофи» 
лучшему голкиперу регулярного 
чемпионата Национальной 
хоккейной лиги сражается за 
свой клуб в стартовом раунде 
Кубка Стэнли. «Коламбус» со-
перничает с «Вашингтоном», где 
играет уроженец Новокузнецка 
Дмитрий Орлов, и в серии до че-
тырех побед ведёт со счетом 2:1 
(4:3, 5:4, 2:3). Сегодня в столице 
штата Огайо команды проведут 
очередной матч.

Андрей Тарков.

Главный тренер кемеровского 
«Кузбасса» Алексей Китьков 
готовится к защите диплом-
ного реферата в Высшей шко-
ле тренеров в Москве.

Дипломная работа 35-летнего главко-
ма нашей команды посвящена предсезон-
ной подготовке хоккеистов. Тема хорошо 
знакома Алексею Владимировичу: на тре-
нерскую работу он перешёл в 2015 году, а 
весной 2017-го возглавил «Кузбасс». Под 
его руководством кемеровчане закончили 
XXVI чемпионат России в квартете лидеров 
суперлиги.

Высшая школа тренеров базируется в 
стенах Российского государственного уни-
верситета физической культуры, спор-
та, молодёжи и туризма (ГЦОЛИФК). Курс 
очно-заочного обучения – один год. Спе-
циализацию «хоккей с мячом» открыли в 
университете в ноябре 2010 года после под-

писания договора о сотрудничестве с Феде-
рацией хоккея с мячом России.

Ранее получили образование в ВШТ 
посланцы «Кузбасса» Сергей Большаков, 
Сергей Тарасов, Сергей Дубинин и Нико-
лай Кадакин, а также Сергей Кухтинов. 
Все они продолжают тренерскую карье-
ру: Большаков – помощник рулевого ха-
баровского «СКА-Нефтяника» Михаила 
Юрьева, Тарасов – в аналогичной роли в 
московском «Динамо», Дубинин работает 
в кемеровской ДЮСШ №6, где занимает-
ся с «шайбистами», Кадакин в минувшем 
сезоне руководил иркутским «Байкалом-
Энергией», который скандально одолел 
«Кузбасс» в серии за бронзовые медали 
чемпионата страны, Кухтинов составил с 
Дмитрием Репяхом тандем наставников 
«Кузбасса-2».

Алексей Китьков вернётся домой в конце 
апреля. Без главного тренера, но, конечно, в 
постоянном контакте с ним в кемеровском 
Дворце зимних видов спорта проходит тур-
нир четырёх смешанных команд с участием 

игроков основного и молодежного соста-
вов «Кузбасса», воспитанников спортивной 
школы.

Что и говорить, для молодых хоккеистов 
игра бок о бок с мастерами – высшая хок-
кейная школа. Только в подобном турнире 
можно выйти на лёд в одной команде с мно-
гократным чемпионом мира и России, быв-
шим капитаном и лучшим бомбардиром 
«Кузбасса» в шести сезонах (2006-2012 гг.) 
Павлом Рязанцевым, защищающим ныне 
цвета «СКА-Нефтяника». Кстати, у семьи 
Рязанцевых свой дом в Кемерове, куда, по 
обыкновению, приезжают в межсезонье.

Самые юные участники соревнований 
– Никита Стасенко и Аркадий Сыраев (оба 
– 2004 года рождения), сыновья главного 
«ударника» кемеровчан Вадима Стасенко и 
экс-полузащитника нашей команды Мара-
та Сыраева.

Сегодня и завтра состоятся заключи-
тельные матчи турнира. Начало – в 15.30 
и 17.30. Вход для болельщиков свободный.

Вадим Антонов.

Как уже сообщала наша га-
зета, под эгидой Профес-
сиональной футбольной 
лиги в Барнауле состо-

ялось совещание руководителей 
клубов Сибири. В ходе обмена 
мнениями обсудили ситуацию в 
футбольном хозяйстве региона, 
предложили конкретные меры по 
его реформированию.

Президент ПФЛ Андрей Соко-
лов в интервью сайту «Алтайский 
спорт» констатировал:

– К сожалению, на футбольной 
карте Сибири и Дальнего Восто-
ка количество футбольных ко-
манд за последнее время заметно 
уменьшилось. Исчезают не толь-
ко профессиональные коллекти-
вы, но и любительские. Когда в 
зоне «Восток» второго дивизиона 
два сезона кряду проводим сорев-
нования на огромной территории 
с участием всего лишь шести ко-
манд – это ненормально, это сиг-
нал о неблагополучии.

Профессиональная футболь-
ная лига 27 февраля отправи-
ла в футбольные клубы письмо с 
предложениями о преобразова-
ниях. Предлагаем разделить зону 
«Восток» на две группы: Сибир-
скую и Дальневосточную. Кроме 
этого, в Барнауле мы обсудили 
тему возможного плавного пере-
хода в ПФЛ команд, которые либо 
никогда не были во втором диви-
зионе, либо играли в нём давно. 
Важно создать для таких клубов 
режим благоприятного перехода 
в ПФЛ с наименьшими препят-
ствиями.

– Деление «Востока» на две 
группы – «Сибирь» и «Дальний 
Восток» – обусловлено жела-

нием снизить финансовую на-
грузку на клубы в связи с даль-
ними переездами?

– Компактные территориаль-
ные группы позволят меньше вре-
мени находиться в разъездах, что, 
в свою очередь, должно улучшить 
качество тренировочного процес-
са и повысить уровень мастерства 
футболистов. И это главное. Вто-
рое – уменьшатся финансовые за-
траты, связанные с переездами 
в другие города. Тем более цены 
растут, а бюджеты клубов или 
держатся на одном уровне, или 
сокращаются. Сэкономленные 
таким образом средства пойдут 
на развитие футбола, а не уйдут 
из спортивной сферы.

Для клубов Футбольной на-
циональной лиги – новосибир-
ской «Сибири» и красноярского 
«Енисея» – участие их моло-
дёжных команд в турнире ПФЛ 
предпочтительнее, нежели в 

любительских соревнованиях, 
так как футболисты быстрее му-
жают в турнирах более высоко-
го уровня.

– Назовите «час икс», когда 
клубам надо определиться, бу-
дут ли они пополнять состав 
группы «Сибирь».

– Ответ уже получен. А вообще 
максимальная определённость 
должна наступить в конце апреля.

– Кто из сибиряков уже ска-
зал «да»?

– По командам ПФЛ и дублиру-
ющим составам клубов ФНЛ яс-
ность уже есть. «Новокузнецк» в 
принципе готов, но нужна наша 
дополнительная поддержка.

…Кстати, новокузнецкий клуб 
уже формирует состав с прицелом 
на участие в турнире зоны «Вос-
ток» второго дивизиона. Команду 
пополнили футболисты, играв-
шие в профессиональных лигах: 
Александр Яркин, Роман Тузов-

ский, Яков Эрлих, Артём Сапож-
ков, Максим Чевелев, Николай 
Шинкевич.

На прошлой неделе коман-
да Эдуарда Момотова выиграла 
предсезонный турнир памяти Ва-
силия Фомичёва в Барнауле. В мае 
«Новокузнецк» стартует в Кубке и 
чемпионате Кузбасса, а также в 
первенстве России среди люби-
тельских клубов (зона «Сибирь»), 
где соперничают десять коллек-
тивов, в том числе «Распадская» 
(Междуреченск) и «СДЮСШОР-
Кемерово».

Таким образом, новокузне-
чане получит солидную игро-
вую практику накануне перехо-
да в ПФЛ, если, конечно, примут 
решение сменить любительский 
статус. Основной состав команды 
в этом случае сыграет в професси-
ональной лиге, а молодёжный – в 
любительской.

Вадим Антонов.
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Ведущий «Правового поля»  
Дмитрий Толковцев. 

// старое дело

// хочу знать

Четверть века в бегах

 По закону, все работающие осужденные имеют право на ежегодный 
18-дневный отпуск. И в ряде кузбасских исправительных учреждений 
есть профилактории для их проведения.

Законный отпуск за решеткой

Ретроспектива
В марте 1993 года 18-летний Н. 

вместе со своим таким же пьяным 
приятелем столкнулся в подъезде 
жилого дома с 16-летней девуш-
кой. Молодчики затащили ее на 
чердак и изнасиловали. Угрожая 
убийством, жертве приказали 
молчать, однако она рассказала о 
случившемся своей матери, и они 
вместе обратились в милицию.

Приятеля Н. оперативники за-
держали в течение суток. Позже 
по приговору суда он получил че-
тыре с половиной года лишения 
свободы в исправительной коло-
нии, откуда был освобожден по 
отбытии срока наказания.

А Н. исчез. Как выяснится впо-
следствии, от общих знакомых 
насильник узнал, что его дружок 
уже задержан милицией, и «залег 
на дно». Его родители очень про-
сили мать девушки забрать заяв-
ление из милиции, но получили 
жесткий отказ. Поняв, что потер-
певшие не отступят, Н. тайком пе-
ребрался в Алтайский край.

Беглецу было заочно предъяв-
лено обвинение в совершении из-

насилования несовершеннолетней 
(ч. 3 ст. 117 УК РСФСР), прокура-
тура дала санкцию на его арест, а 
сам он был объявлен в розыск. Од-
нако поиски Н. положительных 
результатов не принесли, и рассле-
дование уголовного дела в отно-
шении его было приостановлено…

На нелегальном  
положении

Через некоторое время, по-
считав, что внимание к нему со 

стороны правоохранительных 
органов ослабло, Н. скрытно вер-
нулся в Кемерово. О том, помо-
гали ли ему родители, остается 
только догадываться, поскольку 
документальных свидетельств 
на этот счет нет, а милиционерам 
и следователям они все время го-
ворили, что уже давно не видели 
сына и не знают, где он находит-
ся.

Н. жил довольно далеко от 
родного дома и поначалу вооб-
ще не выходил на улицу, чтобы 
его даже случайно никто не уви-
дел. Позже под именем своего 
младшего брата он стал неофи-
циально подрабатывать грузчи-
ком в различных частных кон-
торах.

Перестав быть затворником, 
Н. познакомился с молодой жен-
щиной, перебрался к ней жить, 
у них родился сын. Несколько 

лет спустя они расстались, Н. со-
шелся с другой кемеровчанкой и 
тоже переехал в ее квартиру. Во 
второй семье у него родилось 
двое детей. Вполне понятно при 
этом, что ни один брак прятав-
шегося мужчины не был зареги-
стрирован.

В 2003 году Н. также под име-
нем брата без предъявления до-
кументов устроился грузчиком 
на один из городских рынков. 
Там через 15 лет его и нашли по-
лицейские.

Отпираться  
бессмысленно

В апреле 2018 года была полу-
чена оперативная информация о 
том, что грузчик одного из кеме-
ровских рынков может быть не-
посредственно причастен к тяж-
кому преступлению прошлых лет 
и скрывается от правосудия. По-
дозрение вызвало и то, что муж-
чина с такой же фамилией, но с 
другим именем уже почти 25 лет 
числился в федеральном розы-
ске за изнасилование. Было реше-
но провести проверку личности 
грузчика.

Однажды утром к нему на ра-
боту пришли «сотрудники при ис-
полнении» и прямо с порога пояс-
нили, что разыскивают человека 
с определенными данными. Ви-
димо, поняв, что теперь отрицать 
свою причастность к преступле-
нию смысла нет, Н. доброволь-
но проехал в отдел полиции, где 
и признался в изнасиловании де-
вушки 25 лет назад…

Срок давности истек
– По Уголовному кодек-

су РСФСР, который действо-
вал в 1993 году на территории 
нашей страны, срок давности 
за совершенное особо тяжкое 
преступление (а к ним, в част-
ности, относится и изнасило-
вание несовершеннолетней) со-
ставляет 15 лет, – пояснили в 
пресс-службе регионального 
Следственного комитета. – По-
этому, если после этого обвиня-
емый не совершил никаких дру-
гих преступлений, уголовное 
преследование в отношении его 
за изнасилование должно быть 
прекращено. Таков закон. В свя-
зи с этим сейчас Н. находится не 
под стражей, а под подпиской о 
невыезде. В ближайшее время 
в отношении его будет проведе-
на психиатрическая экспертиза, 
которая должны выявить, был 
ли он склонен к педофилии. Та-
кие медицинские обследования 
проводятся всегда, когда речь 
идет об изнасиловании несовер-
шеннолетней…

Примечательно, что в тече-
ние всех прошедших 25 лет Н. 
ни разу не обращался в госу-
дарственные органы и учрежде-
ния, но при этом хранил свой па-
спорт гражданина СССР. Что же 
касается тех, кто неофициально 
трудоустраивал Н. без предъяв-
ления необходимых в таких слу-
чаях документов, то, вероятно, 
их ждет административная от-
ветственность.

В Кемерове пойман 43-летний мужчина, кото-
рый 25 лет находился в федеральном розыске 
за изнасилование несовершеннолетней. И хотя 
расследование приостановленного четверть 
века назад уголовного дела возобновлено, в 
связи с истечением срока давности насильник 
вряд ли понесет хоть какое-то наказание…

Слышала, что осужденные 
могут выехать за пределы 
учреждения в отпуск на не-
сколько дней к своим родным. 
Правда ли это?

Анна Н.
г. Кемерово.

Отвечает руководитель 
пресс-службы ГУФСИН Рос-
сии по Кемеровской области 
Павел Акуленко:

– Действительно, согласно 
Уголовно-исполнительному ко-
дексу РФ осужденные имеют та-
кое право. Правда, для этого не-
обходимо несколько условий: 
иметь положительную характе-
ристику, быть трудоустроенным 
и активно участвовать в обще-
ственной жизни колонии. Ре-
шение об отпуске с выездом за 
пределы исправительного уч-
реждения принимает специаль-
но созданная комиссия, которая 
детально рассматривает все «за» 
и «против».

Кстати, буквально на днях 
правом покинуть учреждение с 
трехдневным отпуском восполь-
зовалась осужденная из испра-
вительного учреждения №35 в 
Мариинске. Она работает в сто-

ловой исправительной колонии, 
прошла обучение по профессии 
«повар», за добросовестное от-
ношение к труду несколько раз 
поощрялась руководством. От-
пуск осужденная провела в го-
роде Мариинске, в котором про-
живают её мать и 16-летний сын. 
Во время отпуска женщина посе-
тила Центр занятости населения 
для решения вопроса трудового 
устройства после освобождения. 
В ближайшее время осужденная 
будет переведена в колонию-по-
селение, а через год у нее насту-
пит право рассмотрения в суде 
вопроса об ее условно-досроч-
ном освобождении.

Вообще говоря, в соответ-
ствии с Уголовно-исполнитель-
ным кодексом РФ все работаю-
щие осужденные имеют право 
на ежегодный 18-дневный от-
пуск. Другое дело, что по тем 
или иным причинным провести 
его за пределами исправитель-
ного учреждения могут далеко 
не все. Поэтому в ряде испра-
вительных учреждений имеют-
ся профилактории для прове-
дения отпусков. Они созданы, 
например, в ИК-5 (Кемерово), 
ИК-22 (Кемерово), ИК-35 (Ма-

риинск), ИК-40 (Кемерово), ИК-
41 (Юрга), ИК-44 (Белово), в ко-
лонии-поселении КП-14 (пос. 
Майзас неподалеку от Между-
реченска), в лечебно-исправи-
тельном учреждении ЛИУ-16 
(пос. Абагур Лесной в Новокуз-
нецке). Помещения профилак-
ториев находятся на территории 
учреждения, но изолированы от 

остальных жилых общежитий и 
имеют отдельный вход. Да и ре-
жим содержания здесь гораздо 
мягче.

Так, например, в том же ис-
правительном учреждении об-
щего режима для содержания 
осужденных женщин ИК-35 в 
Мариинске помещение для про-
ведения отпусков рассчитано 

на одновременное пребывание 
45 человек. Всего в течение года 
здесь проводят отпуск более 600 
осужденных женщин. Обста-
новка в профилактории макси-
мально комфортная – конечно, 
насколько это возможно в усло-
виях лишения свободы. На сте-
нах – картины с пейзажами и 
цветами, на окнах – шторы, на 
полу – ковровые дорожки, мяг-
кая мебель, кровати – одноярус-
ные (в отличие от двухъярус-
ных в остальных общежитиях). 
Комната отдыха оборудована  
аудио- и видеотехникой, есть 
возможность смотреть отдель-
ные развлекательные програм-
мы по телевизору. Имеются так-
же видеотека с популярными 
отечественными и зарубежны-
ми фильмами и библиотека.

Отпуск в местах лишения сво-
боды идет осужденным только 
на пользу. Тем более что для не-
которых осужденных, попавших 
за решетку смолоду, это вообще 
первый отпуск в жизни.
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// цветоводство

// по вашей просьбе

 Крокусы Жанна д ,Арк.

Вестники весны

Как вырастить салат латук?

// вопрос – ответ

Робкие в начале апреля проталинки 
как-то разом объединились и уже че-
рез неделю почти полностью вытесни-
ли с садовых участков снежный покров, 
оставив его только в тенистых уголках. 
И тут же из практически мерзлой земли 
проклюнулись крокусы, знаменуя при-
ход весны, оживляя красками еще дрем-
лющий сад.

Крокусы (шафраны) могут расти 
сами по себе, но при надлежащем ухо-
де одарят вас более пышным цветением. 
Что нужно сделать сейчас?

Аккуратно граблями с длинными 
зубцами прочистить посадки от па-
лых листьев, подкормить полным ми-
неральным удобрением – так называе-
мым весенним, с усиленной дозой азота. 
А еще лучше использовать туковые сме-
си, которые содержат необходимые рас-
тениям минеральные удобрения, но го-
раздо быстрее усваиваются, поскольку 
хорошо растворяются в воде.

На одном месте крокусы могут расти 
пять-шесть лет и более. Но лучше рас-
саживать их через три-четыре года, по-
скольку при загущении посадок цветки 
сильно мельчают. Выкопку проводят 
после цветения. Профессионалы реко-
мендуют делать это в июне, но садово-
ды-практики стараются не тянуть, ведь 
к июню трудно обнаружить, где именно 
обитали крокусы: хрупкие листочки ис-
тончились и исчезли. Потому к выкопке 
приступают, как только начинают под-
сыхать листочки.

С высадкой та же история: по агрона-
уке клубнелуковичкам следует обеспе-
чить теплую сушку до сентября; прак-
тики предпочитают делать это едва ли 
не сразу после выкопки. Если, конечно, 

к этому времени подготовлен участок.
Выбор его обусловлен требованиями 

культуры. Это должно быть место, за-
щищенное от ветров, с малым количе-
ством снега и ярким освещением весной. 
Почвы могут быть любые, кроме забо-
лоченных участков с сильным закисле-
нием.

Чаще всего крокусы располагают под 
деревьями и кустарниками. Во-первых, 
экономится столь дефицитное место 
под солнцем, а во-вторых, крокусам соз-
даются комфортные условия: рано вес-
ной, когда кроны еще голые, света им 
более чем достаточно, а летом посадки 
будут укрыты листвой от иссушающей 
жары.

Глубина посадки зависит от размера 
луковички, то есть крупные заглубля-
ют на 5-8 см, мелкие – на 2-3 см. Сверху 
посадки хорошо бы замульчировать пе-
регноем, который будет и подкормкой, 
и укрытием от пересыхания. А вот на-
воз крокусам (как, впрочем, и всем лу-
ковичным) противопоказан. Осенью 

посадки следует замульчировать пе-
регноем или торфяной крошкой. Если 
было укрытие из опавшей листвы, то ее 
следует снять тотчас после схода снега. 
Крокусы весной, конечно же, пробьют-
ся и сквозь листву, но участок будет смо-
треться неопрятно.

Если же вы хотите придать саду ори-
гинальность, можно высадить кроку-
сы на газоне. Делается это так. Узким 
садовым совком пробивают в дерни-
не посадочные лунки-щели, вносят ту-
ковое удобрение, тщательно смешивая 
его с землей, а потом высаживают луко-
вички. А поскольку цвета крокусов раз-
личны, можно создать орнамент, вы-
саживая луковички разных сортов по 
заранее намеченной схеме. Глубина по-
садки – утроенная высота луковички.

Следующей весной неопрятный еще 
газон превратится в крокусовый ковер. 
К моменту, когда потребуется стриж-
ка травы, крокусы уже отцветут, а их 
листья пожелтеют. Так что газоноко-
силка вреда вестникам весны не нане-
сет. Трава, конечно, затянет посадочные 
лунки-щели, но это не беда: крокусы 
обязательно пробьются сквозь легкую 
дернинку.

Сегодня садоводам предлагается 
свыше сотни сортов крокусов. В окраске 
преобладают оттенки сине-фиолетово-
го цвета (сорта Гранд мэтр, Живой фи-
олетовый, Королева блюза, Рубиновый 
гигант, Светлячок, Чунга-чанга), но есть 
и чисто-белые (Снежный, Жанна д,Арк), 
и розовые (Кочи), и кремовые, двух-
цветные (Пиквик, Успешный, Фуско-
тинктус, Триколор, Цыганочка). Сло-
вом, есть из чего выбрать.

Тамара Малышкина.

Салат латук – однолетнее растение се-
мейства сложноцветковых, или астро-
вых. У него много разновидностей. Чаще 
всего используют листовой (сорта Риж-
ский, Московский парниковый и другие), 
который дает урожай через месяц по-
сле всходов. В последние годы в моду во-
шел кочанный вид разных сроков созре-
вания (раннеспелые Каменная головка, 
Первомайский; среднеспелые Зеленый 
круглый, Фестивальный, Берлинский 
желтый, Рамсес; позднеспелые Крупно-
кочанный, Парижский зеленый, Куче-
рявец одесский). Еще один вид, стоящий 
на особицу, – Римский (Ромэн): можно 
искусственно собрать кочаны, связывая 
внешние листья. При этом нарастающие 
внутри розетки листы становятся белы-
ми и очень нежными. В России распро-
странены сорта Баллон и Парижский с 

вегетационным периодом около 75 дней. 
Получает известность и спаржевый салат 
латук родом из Китая, который образу-
ет стебель с утолщением и удлиненными 
листьями. У нас возделывается сорт Дун-
ганский.

Так что, если продавцы не слыша-
ли о латуке, спросите о вышеназванных  
сортах: какой-либо из них обязательно 
окажется в наличии.

Как и все зеленные культуры, латук 
любит солнечный свет, полив и легкий 
грунт, лучше с нейтральной или близкой 
к ней кислотной реакцией. Освещенность 
важна еще и потому, что листовые овощи 
в тени активно накапливают нитраты; ла-
тук не исключение.

Семена латука высевают в грунт рано, 
как только поспеет почва (раньше, чем 
морковь). Кочанный вид, чтобы получить 
урожай в самые ранние сроки, выращива-
ют через рассаду. Но, думается, овчинка 
выделки не стоит: лучше посеять в грунт 
разные виды, и пока идет потребление 
ранних, подоспеют и поздние.

Уход за растениями состоит из про-
полок, рыхления, регулярных поливов и 
прореживания. Последнее весьма важно, 
поскольку загущенные посадки легко по-
ражаются гнилями и вредителями. По-
лив необходимо проводить утром, чтобы 
не создавать высокий влажности возду-
ха около растений (это провоцирует лож-
ную мучнистую росу и другие болезни). 
При внесении подкормок следует исклю-

чить азот, чтобы не способствовать нако-
плению нитратов. Лучше пользоваться 
гуматами.

Убирают салат утром, когда листья 
упругие и свежие. В жару и дождь лучше 
не собирать, так как салат при этом бы-
стро загнивает и теряет свои полезные 
свойства.

А их у латука немало: листья содержат 
витамины А, С, Е, К, группы В, микроэле-
менты (селен, цинк, медь, железо, марга-
нец) и макроэлементы (фосфор, магний, 
кальций, калий и натрий). При этом про-
дукт низкокалорийный: на 100 г салата 
приходится всего 15 калорий. Латук ре-
комендуется потреблять в свежем виде, 
поскольку при теплой обработке часть 

его полезных свойств утрачивается.
Не прошла мимо латука и народная 

медицина, которая советует употреблять 
салат при перевозбуждении нервной си-
стемы и бессоннице. А из свежих мелко 
нарезанных листьев можно готовить на-
стои, помогающие при заболеваниях пе-
чени, хроническом гастрите. Кроме того, 
отмечено, что потребление латука укре-
пляет зубную эмаль, профилактирует за-
болевание десен.

Есть еще одна «профессия» у салата 
латук – чисто дизайнерская: его ориги-
нальные листья отлично служат съедоб-
ным оформлением блюд.

Подготовила
Тамара Дмитриева.

Правда ли, что мелотрия из семей-
ства тыквенных почти огурец, но вкус-
нее? Я ваша постоянная читательница, 
потому надеюсь на ответ.

Анна Гуляева.
г. Кемерово.

Мелотрия – род растений семейства тык-
венных, около 80 его видов обитают в диком 
виде в тропиках, население которых издавна 
употребляет плоды растения в пищу. В куль-
туре мелотрия сравнительно недавно, много-
летние виды используют в южных странах 
для озеленения: травянистая, сильнооблист-
вленная лиана украшает балконы, беседки.

Научно-исследовательский институт за-
щищенного грунта и агрофирма «Гавриш» 
выступили оригинаторами мелотрии шер-
шавой, предложив сорт Колибри для садово-
огородных участков и фермерских хозяйств.

Согласно описанию, это однолетник, весь-
ма похожий на огуречное растение: лиано-
образные побеги до трех метров, лист слабо-
шершавый, цветки раздельнополые, мелкие, 
ярко-желтые. А вот плоды мелкие, размером 
2-2,5 см, светло-зеленые, по вкусу напомина-
ют огурец, но с более жесткой «шкуркой» и 
кисловатым привкусом, рекомендованы для 
использования в свежем и консервирован-
ном виде.

Раннеплодность (от полных всходов до 
съема плодов – всего 40-45 дней), высокая 
урожайность (3-3,5 кг с одного растения) и 
главное – устойчивость к вредителям и бо-
лезням, делают культуру весьма привлека-
тельной для огородников. Однако, думается, 
вряд ли мелотрия потеснит огурцы. К ним, 
хотя они тоже выходцы из тропиков, мы 
привыкли как к родным.

Огурцу  
не соперник

Мне нравится заниматься готов-
кой, поэтому везде, где только воз-
можно, выискиваю оригинальные 
рецепты, придумываю их сама. Боль-
шинство ингредиентов для своих изы-
сков выращиваю в саду – овощи эколо-
гически чистые, вкусные. Но вот никак 
не могу обзавестись латуком, кото-
рый часто называется как составля-
ющая салатов. Спрашивала в садовых 
центрах, сказали, что семян такого 
овоща у них нет. Так что такое латук 
и как его вырастить?

Инна Гуляева, г. Кемерово.

 Салат латук листовой. Салат латук спаржевый.
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